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БЛАГоприЯТсТВоВАНиЕ 
продЛиЛи

Кемеровская область сохраняет благоприятные условия 
для привлечения новых инвесторов. На заседании област-

ного совета по инвестиционной и инновационной политике 
16 декабря было продлено действие зон экономического 

благоприятствования (ЗЭБ) в Юрге, Таштаголе и Ленинск-
Кузнецком, и объявлено о новых проектах.

Больше всего вопросов у чле-
нов совета вызвала целесообраз-
ность сохранения статуса ЗЭБ у 
Ленинск-Кузнецкой «Северной 
промзоны». За истекшие 5 лет в 
городе были реализованы несколь-
ко инфраструктурных проектов 
– капитальный ремонт котла №4 
на котельной бывшего камвольно-
суконного комбината, ремонт про-
езжей части дороги по проспекту 
Текстильщиков, реконструкция 
путепровода, строительство се-
тей энергоснабжения. На эти цели 
было потрачено 216,5 млн рублей. 
По словам первого заместителя 
главы Ленинск-Кузнецкого город-
ского округа Константина Тихоно-
ва, на территории промзоны сфор-
мировано 76 земельных участков, 4 
из них уже предложены конкрет-
ным инвесторам. У потенциальных 
резидентов ЗЭБ есть возможность 
технологического подключения к 
свободным мощностям тепловой 
энергии котельной «Энергетик», 
есть резерв по электроснабжению, 
обеспеченность транспортной ин-
фраструктурой. Тем не менее, пока 
у «Северной промзоны» только 
2 резидента – это ООО «Транс-
портные системы» и ООО «СибЭ-
коПром – Н». 

Завод по утилизации и пере-
работке крупногабаритных и 
массовых шин ООО «СибЭкоПром 
– Н» был введён в мае 2012 года, 
общая стоимость проекта – 164,8 
млн рублей, пока освоено около 
85 млн рублей. Константин Тихо-
нов отметил, что предприятие не 
пользуется льготами как резидент 
ЗЭБ: льготы ему предоставлены 
в рамках областного закона №64, 
как переработчику отходов. Стро-
ительство завода по выпуску со-
временных конвейерных систем 
ООО «Транспортные системы» 
намечено на 2016-2019 годы, объём 
инвестиций по проекту – 4,8 млрд 
рублей. К настоящему моменту 
освоено 148,8 млн рублей, приоб-
ретено 4 участка общей площа-
дью 5,2 га, есть положительное 
заключение госэкспертизы на 
все объекты, входящие в единый 
строительный комплекс, получено 
разрешение на строительство. Ве-
дётся работа с Внешэкономбанком 
(ВЭБ) по привлечению кредитных 
средств. 

По словам Константина Ти-
хонова, для реализация данного 
проекта необходима реконструк-
ция котельной «Энергетик» стои-
мостью 143,2 млн рублей, ремонт 

объектов инженерной инфра-
структуры (замена тепловых и 
ремонт водопроводных сетей) 
стоимостью 323,8 млн, ремонт до-
рожного полотна участка дороги 
улица Телефонная – «Северная 
промзона» – 74,4 млн, всего – 541,4 
млн рублей.

Также на территории этой 
зоны запланировано строитель-
ство технологического комплекса 
по глубокой переработке угля с 
одновременной генерацией тепло-
вой и электрической энергии (ини-
циатор – ООО «Лантан – 2000»). 
Реализация проекта стоимостью 
2 млрд рублей намечена на 2016-
2018 годы. Уже получено разре-
шение на проведение инженерных 
изысканий на участке, ведётся 
работа по его предоставлению в 
аренду. Итоговая стоимость всех 
проектов «Северной промзоны», 
включая инфраструктурные, 7,3 
млрд рублей. 

«Когда в 2010 году открыва-
лась ЗЭБ, в вашем бизнес-плане 
было не менее 10 инвесторов, – 
заметил заместитель губернатора 
по экономике и региональному 
развитию Дмитрий Исламов. – 
По-хорошему, сейчас мы должны 
отдать этот статус той терри-

тории, которая действительно 
будет работать по привлечению 
инвестиций». 

В защиту Ленинск-Кузнецкого 
высказался начальник департа-
мента инвестиций и стратегиче-
ского развития Антон Силинин: 
«Проект «Транспортные системы» 
очень большой, его реализация 
замедлилась потому, что пока не 
удалось привлечь инвестиции: 
проект на рассмотрении в ВЭБ, пе-
риодически делаются замечания, 
уже несколько раз пересчитыва-
ли финансовую модель. Надо дать 
возможность городу». В итоге ре-
шили продлить действие ЗЭБ ещё 
на год, но к следующему заседанию 
совета от администрации Ленинск-
Кузнецкого ждут «радикальный 
план по изменению подхода к при-
влечению инвесторов». 

Продление действия ЗЭБ в 
Юрге и Таштагольском муници-
пальном районе не стали обсуж-
дать. Впрочем, глава Юрги Сергей 
Попов в связи с предоставлением 
городу статуса территории опе-
режающего социально-экономи-
ческого развития (ТОСЭР) попро-
сил совет продлить действие ЗЭБ 
не на 5 лет, а на год. «В течение 
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следующего года решение будет 
принято, обкатано, и резиденты 
ТОСЭР начнут пользоваться все-
ми льготами федерального зако-
нодательства, – пояснил Сергей 
Попов. – У нас уже сейчас появи-
лось 5 новых резидентов, которые 
могут войти в ЗЭБ». Основные 
проекты в юргинской зоне за 5 
лет её действия ЗЭБ реализовала 
компания «Технониколь», по-
строив 3 завода по производству 
различных изоляционных и кро-
вельных материалов и планируя 
четвёртый (проект готов). Также 
ведутся переговоры с томской 
компанией по строительству за-
вода стройматериалов. 

В Юрге может появиться ещё 
и индустриальный парк. Как сооб-
щил Дмитрий Исламов, 15 декабря 
с Фондом развития моногородов 
обсуждались создание индустри-
альных парков в Юрге и Анжеро-
Судженске. Окончательного реше-
ния ещё не принято, но, по оценке 
замгубернатора, индустриальные 
парки в этом году «приобретают 
новую силу» за счёт появления 
новых федеральных программ 
поддержки. В рамках действую-
щих лимитов Фонд развития моно-
городов готов выделить региону 
дополнительно 100-150 млн рублей 
на строительство инфраструктуры 
индустриальных парков в Анже-
ро-Судженске и Юрге. Сейчас идёт 
выбор площадок. Соглашения о 
поддержке Анжеро-Судженска и 

Юрги были подписаны с Фондом 
в апреле нынешнего года, по ним 
на условиях софинансирования 
городам выделено более 1,5 млрд 
рублей на инфраструктурные про-
екты. На сегодняшний день в Юрге 
ведётся строительство канализа-
ционного коллектора, в Анжеро-
Судженске начато строительство 
водовода, ЛЭП и трансформатор-
ной подстанции. 

А вот в Прокопьевск от ЗЭБ ре-
шили отказаться, т. к. с 2013 года в 
неё не пришло ни одного резидента. 
«Тем не менее, нами была прове-
дена большая работа, подведена 
инфраструктура, поэтому на базе 
этой площадки мы рекомендуем 
городской администрации попро-
бовать создать индустриальный 
парк – промышленный потенциал 
города очень большой», – заклю-
чил Дмитрий Исламов. И в Проко-
пьевске областные власти хотели 
бы обустроить индустриальный 
парк. Сегодня в Кузбассе таких 
парков строится три, в Новокуз-
нецке, Калтане и Киселёвске.

В Таштагольском районе дей-
ствие ЗЭБ продлено до 2020 года. 
Кроме того, началась регистра-
ция хозяйственного партнёрства 
«Корпорация развития курортной 
зоны Шерегеш». Его учредителя-
ми выступают ОАО «Федераль-
ный центр проектного финанси-
рования» (ФЦПФ, 100% дочка 
ВЭБ) и ОАО «Кузбасский техно-
парк» от лица обладминистрации. 
Возглавит партнёрство Евгений 

Востриков, директор областного 
Агентства по привлечению и за-
щите инвестиций. Соглашение о 
совместном проекте по развитию 
Шерегеш между обладминистра-
цией и ФЦПФ было заключено 
летом 2015 года на Петербургском 
международном экономическом 
форуме. Хозяйственное партнёр-
ство создано в рамках этого со-
глашения. 

По словам Дмитрия Исламова, 
новая корпорация будет «предмет-
но заниматься развитием сектора 
B на уровне мировых стандартов» 
и действовать по принципу деве-
лоперской компании. Проекти-
рование будет вестись согласно 
мастер-плану, который ранее был 
разработан совместно с канадской 
компанией «Ecosign». Предполага-
ется, что вся земля сектора B будет 
передана корпорации в аренду для 
комплексного освоения.

После выполнения проектных 
работ корпорация привлечет част-
ных инвесторов для строительства 
инфраструктурных объектов, 
инженерных сетей, водозаборов, 
очистных сооружений и так далее. 
После строительства инфраструк-
туры корпорация будет управлять 
ею или создаст для этих целей 
отдельную управляющую компа-
нию. Следующий этап – передача 
земельных участков инвесторам 
под строительство гостиниц, ресто-
ранов и других объектов туризма. 
По словам Дмитрия Исламова, в 
настоящее время перед партнёр-

ством стоит задача выйти на этап 
проектных работ в максимально 
сжатые сроки, а в течение одного-
двух лет – на этап строительства. 

После реализации проекта по за-
стройке сектора B участники вы-
йдут из корпорации, и она станет 
принадлежать инвесторам.

Ксения Сидорова

Форум стартовал 8 декабря и 
шёл три дня. Он проводился на базе 
Кемеровского государственного 
сельхозинститута  при поддержке 
обладминистрации и Центра кла-
стерного развития ОАО «Кузбас-
ский технопарк». В форуме при-
няли участие более 500 делегатов, 
среди которых были фермеры, па-
сечники, представители крупных 
агропромышленных комплексов, а 
также гости из-за рубежа, в част-
ности из Сербии. В рамках фору-
ма прошло областное совещание 
по развитию агропромышленного 
комплекса, на котором обсужда-
лись наиболее актуальные вопросы 
сельского хозяйства региона, в том 
числе, привлечения инвестиций в 
отрасль.

Как сообщил начальник депар-
тамента сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышленности 
Кемеровской области Олег Третья-
ков, сельхозпроизводители региона 
в рамках программы импортозаме-
щения готовы вложить 9,35 млрд 
рублей. В общей сложности в 2015 
году в Министерство сельского 
хозяйства Российской Федерации 
был направлен 21 инвестиционный 
проект по импортозамещению, 
реализуемый и планируемый к 
реализации в Кузбассе, в том числе, 
12 – в молочном животноводстве. За 
несколько лет в результате реали-
зации инвестиционных проектов 
планируется увеличить производ-
ство молока на 30 тыс. тонн, мяса – 
на 58 тыс., рыбы – на 1,5 тыс. тонн, 
овощей закрытого грунта – на 14,5 
тыс., товарного картофеля – на 23,5 
тыс. тонн.

Стоит отметить, что увеличение 
производства будет происходить, 
в том числе и за счёт развития 

частных подворий. На совещании 
обсуждали не только возможность и 
перспективы кооперации по произ-
водству не только молока, но теперь 
уже и мяса. Пилотный проект в этом 
направлении запустил в Промыш-
ленновском районе животноводче-
ский комплекс «Кузбассмясопром». 
Как рассказал глава Промышлен-
новского района Денис Ильин, ком-
плекс намерен раздавать жителям 
близлежащих поселков поросят на 
откорм. За каждые 20 голов им бу-
дут платить 13 тыс. рублей в месяц. 
Корма предприятие предоставляет 
свои. Ветеринарное обслуживание 
также за счёт компании. Пока речь 
идёт только о летнем откорме. Ожи-
дается, что к весне будут заявки от 
местных жителей на откорм до 1 
тыс. свиней.

Заместитель губернатора Ке-
меровской области по агропро-
мышленному комплексу Илья 
Середюк, заметил, что рост произ-
водства мяса, например, повлечет 
за собой рост в смежных отраслях 
сельского хозяйства. Так, потреб-
ность Кузбасса в фуражном зерне 
за 2-3 года вырастет не менее чем 
на 300 тыс. тонн зерна или на 50 % 
(с 600 до 900 тыс. тонн). 

«Сегодня мы миллион тонн 
зерна собираем, но скоро будет не 
хватать, – сообщил он. – На хле-
бопекарную часть мы оставляем. 
Но если мы занимаемся развитием 
животноводческих комплексов, 
потребность в зерне сразу воз-
растет... Мы должны к этому под-
готовиться».

По данным обладминистрации, 
в этом году кузбасские хлеборобы 
собрали 1,148 млн тонн зерна, на 22 
тыс. тонн больше, чем в 2014 году. 
Из них более 600 тыс. тонн фуража.

Напомним, что к 2020 году губер-
натор Аман Тулеев поставил задачу 
на 100% обеспечить жителей регио-
на кузбасским молоком и мясом. По-
головье молочного скота к 2017 году 
должно вырасти в регионе почти на 
7 тыс. коров. Кроме того, в области 
активно развивается свиноводство. 
Один строящийся в Новокузнец-
ком районе агропромышленный 
комплекс «Ариант-Сибирь» рас-
считан на 270 тыс. голов свиней. По 
оценке Ильи Середюка, только на 
их содержание потребуется около 
200 тыс. тонн фуражного зерна в 
год. Увеличивать посевы зерновых 
в регионе планируется за счет пу-
стующих сельскохозяйственных 
земель, которых на сегодняшний 
день насчитывается почти 207 тыс. 
гектар.

Развитие агропромышленного 
комплекса Кузбасса идёт с при-
влечением не только инвестиций 
самих предпринимателей, но и 
бюджетных средств. Так, недавно 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев утвердил распоряжение 
по выделению дополнительных 
средств на компенсацию прямых 
комиссионных затрат на строи-
тельство теплиц.  

По словам Ильи Середюка,  
только по программе Минсельхоза 
«Устойчивое развитие сельских 
территорий» регион может полу-
чать до 70% потребностей на раз-
витие инфраструктуры сельских 
поселений за счёт федеральных 
средств. В этом году администра-
ция области подала заявку на со-
финансирование дорожного стро-
ительства, газификации и ЖКХ. 
«Например, каждая из территорий 
тратит на водопроводы по 10 млн 
рублей. Если попадём в эту про-
грамму, тратить будем только 3 
млн рублей – остальное получим из 
федерального бюджета», – пояснил 
замгубернатора. Есть и другие фор-
мы федеральной господдержки, 
направленные на развитие малых 
форм хозяйств на селе в виде до-
полнительных субсидий на более 
эффективное использование земли. 

Максим Москвикин

Средства на приобретение ком-
плекса – 30,3 млн рублей – были 
выделены субсидии Минэконом-
развития из федерального бюд-
жета для государственной под-
держки малого и среднего пред-
принимательства (МСП)в части 
развития региональных центров 
инжиниринга. К слову, РЦИ Куз-
басского технопарка стал одним из 
немногих региональных центров 
инжиниринга России, которому 
удалось привлечь средства на за-
купку оборудования, подобного 
которому в Кузбассе на данный 
момент нет.

– Уникальность приобретён-
ного оборудования для области 
обусловлена спектром задач, ко-
торые могут быть на нем решены, 
– рассказала «А-П» директор НИИ 
биотехнологии КемТИПП, доктор 
технических наук Ольга Бабич. 
– Оно позволит разрабатывать 
новые продукты для промыш-
ленных предприятий МСП (в том 
числе проектно-конструкторские 
работы, прототипирование), новые 
технологии (разработка технологи-
ческих процессов и карт).

Как отметила Ольга Олеговна, 
задачи просто получить оборудо-
вание не ставилось. Оборудование, 
это инструмент, который усилива-
ет уже имеющиеся компетенции 
команды РЦИ.

Местом размещения обору-
дования РЦИ станет Научно-ис-
следовательский институт био-

технологии Кемеровского техно-
логического института пищевой 
промышленности (университета) 
(КемТИПП), а на баланс его возь-

мет ООО «ИНПЦ «Иннотех» (РЦИ). 
Эксплуатироваться оборудование 
будет высококвалифицированным 
персоналом научно-исследова-
тельского института.

КемТИПП – партнёр Регио-
нального центра инжиниринга. 
Собственно, наличие такого се-
рьезного научного учреждения- 
партнера, имеющего и высококва-
лифицированных специалистов, и 
интересные научные разработки, 

стало основанием для выбора в 
регионе биотехнологического на-
правления РЦИ. Для Региональ-
ного центра инжиниринга одной из 
важных задач стало выведение на-
учных разработок и компетенций 
института на рынок, возможность 
сделать их доступными и интерес-
ными для бизнеса.

КемТИПП оснащен современ-
ным аналитическим и техноло-
гическим оборудованием, позво-
ляющим решать широкий спектр 
задач в области биотехнологий в 
лабораторном масштабе. Однако, 
у КемТИПП, как у учреждения 
научного и образовательного иные 
цели и задачи. Оборудование РЦИ 
станет логичным дополнением 
уже имеющегося оснащения Кем-
ТИПП, позволит масштабировать 
разработанные в лаборатории тех-
нологи в промышленном масштабе. 
Здесь возможно будет, к примеру, 
выпустить пробную партию, об-
следовать, апробировать тот или 
иной продукт. Подобранные на обо-
рудовании параметры могут быть 
использованы в производственных 
условиях для снижения рисков 
предприятий МСП Кемеровской 
области по внедрению новых тех-
нологий в области биотехнологий.

Оборудование включает в себя 
ферментер на 30 л, емкостное 
оборудование, полупромыш-
ленную центрифугу, установки 
опытно-промышленной ультра-
фильтрации, установку для про-
изводства эмульсий и суспензий, 
препаративный хроматограф и 
др. Комплекс позволит проводить 
для предприятий, необходимые 
им научные исследования, что в 
свою очередь даст возможность 
диверсифицировать производ-
ства, повысить их эффективность 

и освоить новые рынки сбыта сво-
ей продукции.

Интерес предприятий к воз-
можностям, которые может дать 
высокотехнологичное оборудова-
ние РЦИ, уже есть. Как рассказала 
Ольга Бабич, в настоящее время 
в РЦИ уже обратилось несколь-
ко МСП Кемеровской области с 
целью проведения исследований. 
Среди них, например, ОАО «Ке-
меровская фармацевтическая 
фабрика» недавно выигравшее 
грант по программе «Развитие» 
Фонда содействия развитию ма-
лых форм предприятий в научно-
технической сфере по теме «Раз-
работка технологии комплексной 
переработки дикорастущего сырья 
Сибирского федерального округа с 
целью получения новогаленовых 
экстрактов для пищевой, фарма-
цевтической и косметической про-
мышленности». Ряд работ по дан-
ной теме будет проводиться имен-
но на оборудовании, закупленном 
РЦИ. Впрочем, доступ открыт для 
всех заинтересованных лиц.

– Провести необходимые ис-
следования с использованием но-
вого оборудования имеет возмож-
ность любое МСП Кемеровской 
области, имеющее потребность в 
разработке технологии в области 
биотехнологии, – подчеркнул ру-
ководитель Регионального центра 
инжиниринга Кузбасского техно-
парка, кандидат технических наук 
Антон Гуменный.

Более того, лабораторий, осна-
щенных подобным оборудованием, 
нет не только в Кемеровской об-
ласти. Немногие регионы России 
могут похвастаться его наличи-
ем. Сегодня сравнимый комплекс 
оборудования можно встретить 
только в Томске, Новосибирске, 

Татарстане и в Москве. «Перед 
тем, как мы обозначили для себя 
круг решаемых задач, мы, конечно, 
проанализировали опыт подобных 
центров, оценили потенциальную 
потребность не только в Кузбассе, 
но и во всей Сибири, – рассказала 
Ольга Бабич. – Можно сказать, 
что мы органично дополняем име-
ющуюся инжиниринговую инфра-
структуру СФО в сфере биотех-
нологий». Другими словами, воз-

можностями нового оборудования 
Регионального центра Кузбасского 
технопарка могут воспользоваться 
МСП других регионов Сибирского 
федерального округа (естественно, 
на коммерческой основе).

Как сказал Антон Гуменный, 
планируется, что монтаж оборудо-
вания РИЦ будет завершен к концу 
текущего года, а со следующего 
уже начата его эксплуатация.

Светлана Платоненко
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цЕНА ВопросА

В кузБАссЕ НАчНёТ рАБоТу уНикАЛьНый коМпЛЕкс 
оБорудоВАНиЯ дЛЯ БиоТЕхНоЛоГичЕских иссЛЕдоВАНий

В самый канун Нового года малые и средние предприятия 
Кузбасса, работающие в области пищевой промышленности, 

фармацевтики, агро, малой химии – словом, все, кто в той или 
иной степени имеет отношение к биотехнологиям, получили 
самый настоящий новогодний подарок: завершились торги по 

приобретению уникального высокотехнологичного оборудования для 
регионального центра инжиниринга Кузбасского технопарка.

Ольга Бабич, директор 
НИИ биотехнологии КемТИПП, 

доктор технических наук

Возглавит «Корпорацию развития 
курортной зоны Шерегеш» 

Евгений Востриков

Антон Гуменный, руководитель 
Регионального центра инжиниринга 

Кузбасского технопарка, кандидат 
технических наук

рАзВиТию Апк – 
НоВыЕ ВЛожЕНиЯ

На прошлой неделе в Кемерове прошёл «Кузбасский агропро-
довольственный форум». Без преувеличения его можно назвать 

одним из самых продуктивных мероприятий, посвящённых 
проблемам сельского хозяйства в регионе за последние годы. На 
форуме, как никогда много говорилось о мерах государственной 

поддержки села, инвестициях  бизнеса.  Например, только в 
рамках программы импортозамещения кузбасские предприни-

матели готовы вложить в аПК региона более 9 млрд рублей.

465 миллионов 182 тысячи 66 рублей 
11 копеек составляет задолженность ООО 
«Трансхимресурс» перед Банком Москвы, 
сообщил представитель последнего Дми-
трий Бин на заседании кемеровского ар-
битража16 декабря. Эти требования пред-
ставлены в заявлении банка о признании 
«Трансхимресурса» банкротом, но пока 
в деле разбирается такое же заявление 
Сбербанка, и его рассмотрение отложено.

50 миллионов евро обязана вернуть 
кемеровскому ООО «Финансово-промыш-
ленный союз  «Сибконкорд» французская 
компания «Симан Франсэ» по постанов-
лению арбитражного суда Западно-Си-
бирского округа, вынесенному 15 декабря 
по жалобе «Сибконкорда». Он оспаривал 
сделку от 26 марта 2008 года по покупке 
«Сибирским цементом» у «Симан Франсэ» 
акций нескольких турецких компаний по 
производству цемента и бетона, требуя 
возврата выплаченного аванса в 50 млн 
евро. Эта сделка уже оспаривалась ФПС 
«Сибконкорд» трижды – в 2010 году иск 
был удовлетворён полностью, но поста-
новлением Высшего арбитражного суда 
РФ в 2012 году решение кемеровского 
арбитража было отменено, а дело направ-
лено на новое рассмотрение. В прошлом 
году первая инстанция отказала «Сиб-
конкорду», но после удовлетворения его 
кассационной жалобы дело вернулось в 
Кемерово на новое рассмотрение уже в 
третий раз. В ходе него первая и апелля-
ционная инстанции отказали истцу, а вот 
кассационная инстанция удовлетворила 
требование о признании сделки от 26 марта 
2008 года недействительной и о приме-
нении последствий недействительности 
сделки. Впрочем, у «Симан Франсэ» есть 
возможность обжаловать это постановле-
ние в Верховном суде РФ.

ВиНоГрАдАрЕй НЕ пусТиЛи В уГоЛьщики
Самая острая за последние пять лет конкуренция развернулась на аукционе 15 де-

кабря за право добычи угля на участке Чернокалтанский 6, 8, 9 в Новокузнецком районе 
(запасы – 29 млн тонн). Это произошло, несмотря на небольшие запасы и на то, что участок 
предоставлялся с обязательством провести ликвидационные работы на участке шахта 
Коксовая-2 в Прокопьевске. Победителем с ценой в почти 309 млн рублей было признано 
ООО «Сибирская углепромышленная компания» (СУПК), а его основным конкурентом 
стало ООО «Передний край – Развитие» (ПКР) из посёлка Ильич в Краснодарском крае, 
«дочка» агрофирмы «Передний край», занимающейся выращиванием винограда и зерна. 
Стартовая цена Чернокалтанского выросла на торгах почти в 8 раз – с 79,2 млн рублей 
до 308,88 млн. Всего на аукцион было подано четыре заявки –  ещё две от московского 
ООО «ЗМК 1520» и от беловского ООО «Шахта «Грамотеинская» (вместе с СУПК входит 
в «Западно-Сибирскую угольную компанию» принадлежащую новокузнецкому предпри-
нимателю Александру Щукину). Представитель победителя Тимур Франк пояснил, что, 
фирма, победившая на аукционе, находится под управлением ООО «Западно-Сибирская 
угольная компания» Александра Щукина и действовала в его интересах. Фирма ПКР, 
по сведениям  «А-П», действовала не самостоятельно, а в качестве агента в интересах 
одного из клиентов компании «Тринфико Пропети менеджемент», которая управляет 
ОАО «Передний край». Последний раз такая борьба за угольные запасы была 27 июля 
2010 года на аукционе по участку Кыргайский Промежуточный в Прокопьевском районе, 
когда победителем стало ООО «Разрез им. Черемнова» с предложением 450 млн рублей 
при стартовой цене 45 млн и запасах на участке 40 млн тонн. Соревновался с ним ООО 
«Разрез «Пермяковский» группы «Стройсервис». 

«рЕсурс» и «суЭк-кузБАсс» 
приБАВиЛи зАпАсоВ
Два других аукциона по угольным участкам, проведённых 15 декабря в Кемерове 

прошли  без борьбы, на каждом было сделано всего по одному шагу. Новокузнецкое 
ООО «Ресурс» расширило свои запасы в Прокопьевском районе, приобретя за 31,9 млн 
рублей участок Камышанский Западный с ресурсами 121 млн тонн. Его представитель 
Олег Ананьев пояснил, что участок приобретается в связи с выработкой запасов на дру-
гом участке предприятия и для того, чтобы поддерживать достигнутый уровень добычи 
в 5-5,5 млн тонн угля в год. Участок Котинский Западный (205,99 млн тонн запасов) за 
144,21 млн рублей достался ОАО «СУЭК-Кузбасс». Как пояснил представитель побе-
дителя Михаил Волков, новые запасы нужны для более рациональной работы шахто-
управления «Котинское» в составе компании.

коНсТАНТиНу ЯкоВЛЕВу 
осТАВиЛи БАНкроТсТВо НА сЕБЯ
15 декабря арбитражный суд Кемеровской области отклонил заявление кемеровского 

ООО «Аргумент» о признании банкротом предпринимателя Константина Яковлева, вла-
дельца группы «Аква» (ритейл и общепит). Однако, следующее заявление в этом деле о 
банкротстве от самого Яковлева, и его суд рассмотрит на этой неделе. 8 декабря, начав 
рассмотрение заявления «Аргумента», суд сделал перерыв в заседании, поскольку Павел 
Курочкин, представитель ПАО «МДМ-Банк», одного из кредиторов господина Яковлева 
(у банка в залоге находится принадлежащее предпринимателю здание торгового центра 
«Ноград»), попросил суд отказать в удовлетворении заявления «Аргумента». Он сослал-
ся на то, что сделка, в связи с неисполнением которой появились требования заявителя 
к должнику, оспаривается. На заседании 15 декабря представитель ООО «Аргумент» 
Екатерина Жураковская поддержала заявление о банкротстве Яковлева и предложила 
ввести процедуру реализации имущества, Юлия Сергеева, представитель должника 
согласилась. Ранее она сообщала, что у должника нет ни денег, ни работы, а его счета 
арестованы. Однако суд в итоге признал заявление «Аргумента» необоснованным и от-
казал ему в признании Яковлева банкротом. Впрочем, следующим в этом деле о банкрот-
стве стоит заявление самого должника, его рассмотрение суд назначил на 24 декабря.

ЛоНдоНцы ВспоМНиЛи 
про сдЕЛки дВухЛЕТНЕй дАВНосТи
Компания Lehram Capital Investments Ltd, зарегистрированная в Лондоне, оспорила 

сделки, по которым в декабре 2013 года продала ООО «Шахта «Грамотеинская» и ЗАО 
«Угольная компания «Казанковская». Согласно картотеке арбитражных дел, Lehram 
Capital Investments Ltd направила иск к новокузнецкому ООО «Спецпроект» – о при-
знании недействительной сделки от 23 декабря 2013 года по продаже 100% акций ЗАО 
«УК «Казанковская» и о применении последствий недействительности сделки и анало-
гичный иск к новокузнецкому ООО «Завод по ремонту горно-шахтного оборудования» 
– о признании недействительной сделки от 23 декабря 2013 года по продаже 100% долей 
в ООО «Шахта «Грамотеинская». Оба иска оставлены без движения. В первом иске суд 
обнаружил, что документы представлены истцом «на иностранном языке без перевода», 
а оплата судебной пошлины в 6 тыс. рублей произведена не надлежащим представите-
лем. Второй иск оставлен без движения, поскольку к нему не был приложен спорный 
договор купли-продажи долей в ООО «Шахта «Грамотеинская». До 29 декабря истцу 
дано время устранить процессуальные препятствия для дальнейшего движения исков. 
Напомним, что осенью 2013 года, когда «Казанковская» и «Грамотеинская» оказались 
у нового собственника, он получил претензии от властей региона в связи с задержкой 
зарплаты работникам этих предприятий. В декабре 2013 года оба актива при участии об-
ладминистрации (о сделках объявил губернатор Аман Тулеев) были проданы структурам 
новокузнецкого предпринимателя Александра Щукина. Под его управлением «Грамо-
теинская» восстановила добычу угля в апреле 2014 года. На момент сделок учредитель 
компании Lehram Capital Investments Ltd Игорь Рудык был задержан миграционной 
службой за просрочку своего загранпаспорта гражданина Республики Казахстан. Бри-
танской газете Guardian компания Lehram Capital Investments Ltd сообщила, что Рудык 
провёл 24 часа в задержании, после чего был доставлен к «местному бюрократу» в со-
провождении полиции, где ему было сказано, что предстоит провести 5 лет в сибирской 
тюрьме, если он не подпишет документы о продаже шахт. 

БЛАГоприЯТсТВоВАНиЕ продЛиЛи
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ВырАсТиТь пЕрспЕкТиВу
Год создания Кемеровской фармацевтической фабрики – 1943. Тогда, в 

сложные военные годы, было принято решение о создании за Уралом ряда 
предприятий, выпускающих лекарственные средства, нужные в каждом 
доме. Новый этап в жизни фабрики наступил в 2000-х с приходом новых 
владельцев. И это было практически второе рождение предприятия.

Глядя на цеха, оснащённые 
современным оборудованием, 
сверкающие новеньким кафе-
лем коридоры и служебные по-
мещения, на профессиональный 
коллектив, готовый выполнить 
любую задачу, трудно предста-
вить, что когда-то фабрика была 
на грани гибели. Сейчас, вместо 
долгов и разрухи – стабильное 
производство (продукцию ждут 
потребители, как во всей Сибири, 
так и в европейской части Рос-
сии), стремительные темпы раз-

вития (увеличение производства 
на 400% за последние 4-5 лет!), 
постоянно и активно пополня-
ющаяся продуктовая линейка, 
перспективные планы. Сотрудни-
чество с Региональным центром 
инжиниринга Кузбасского техно-
парка и таким мощным научным 
учреждением как Кемеровский 
технологический институт пище-
вой промышленности (универси-
тет) (КемТИПП), а также член-
ство в Биомедицинском кластере 
Кузбасского технопарка даёт 

возможность для проведения 
смелых интересных эксперимен-
тов, поиска новых направлений и 
внедрения инноваций.

Одна из таких, масштабных и 
перспективных идей, реализаци-
ей которой на сегодняшний день 
занимается коллектив Кемеров-
ской фармацевтической фабрики 
– производство сухих и густых 
экстрактов, полученных в ходе 
переработки натурального сырья 
Юго-Западной Сибири (ягоды, 
плоды, лекарственные травы и 
т.д.). «Вообще-то, производством 
экстрактов занимается немало 
фармацевтических предприятий. 
Но у нас есть изюминка, – расска-
зал «А-П» заместитель директора 
ОАО «Кемеровская фармацев-
тическая фабрика» Александр 
Костельцев. (на фото) – Как пра-
вило, в качестве экстрагентов ис-
пользуют воду. Мы же планируем 
использовать разные жидкости, в 
том числе водоэтанольный (спир-
товой) раствор, глицерин, масло, 
пропиленгликоль и пр., что позво-
лить более эффективно исполь-
зовать сырье – существует ряд 
растений, полезные вещества из 

которых можно получить только 
с помощью, например, спирта». 
Полученные экстракты можно 
будет использовать в фармацев-
тике и косметологии – добавлять в 
лекарства, БАДы, косметологиче-
ские средства, продукты питания, 
а смешивая их, создавать новые 
и полезные, как все натуральное, 
продукты. Натуральное, как из-
вестно, основной тренд Кемеров-
ской фармацевтической фабрики.

В ближайших планах пред-
приятия – создание производства 
сухих и густых экстрактов. Но 
только организацией производ-
ственных процессов амбициозные 
планы не ограничиваются, ведь 
одна из главных проблем в дан-
ном случае – необходимое коли-
чество растительного сырья. «В 
перспективе мы планируем сами 
себе создавать сырьевую базу, 
выращивая лекарственные травы, 
полезные сибирские ягоды – клюк-
ву, бруснику, чернику, – отметил 
Александр Костельцев. – Такая 
практика распространена, напри-
мер, в Томской области, на Алтае. 
И у нас, в Кузбассе, тоже раньше 
работали сельские предприятия, 

собирающие и выращивавшие ле-
карственное сырье. Мы собираемся 
эту деятельность возродить. Кроме 
этого, предполагается организо-
вать закупку ягод и растительного 
сырья у местных садоводов». 

В грандиозности планов ничего 
неестественного – сегодня спрос 
на лекарственные и поддержива-
ющие силы организма средства на 
натуральной основе огромен, как 
среди простых обывателей, так и 
профессиональных спортсменов. 
(Кстати, левзея сафлоровидная, 
эндемик Юго-Западной Сибири, в 
частности Кузбасса, одно из немно-
гих лекарственных растений еще 
не запрещенных WADA и прочими 
антидопинговыми организациями). 
Но производят экстракты в основ-
ном за рубежом. Формируют рынок 
также зарубежные предприятия. 
Производство экстрактов позво-
лит кузбасскому предприятию 
внести свои коррективы в данную 
ситуацию и не просто занять нишу 
на рынке России, но и выйти на за-
рубежные рынки с качественным и 
конкурентоспособным продуктом, 
благо, ослабевший рубль таким на-
чинаниям только в помощь.

МАшиНосТроиТЕЛЕй – В кЛАсТЕр, 
пЕрЕрАБоТчикоВ – В иНдусТриАЛьНый пАрк

Кузбасские машиностроители могут объединиться в кластер. Юргинский 
политехнический институт Томского политехнического университета уже провёл 

подготовку к такому объединению, и предложил сформировать его на декабрьском заседании 
правления Кузбасской торгово-промышленной палаты (КузТПП) «развитие региональной 

экономики: новая индустриализация Кузбасса». Кластер призван поддержать развитие 
регионального машиностроения, в том числе, с привлечением средств федерального бюджета.

Как сообщил директор ЮТИ 
ТПУ Андрей Ефременков, в от-
личие от уже созданных в регионе, 
новый кластер инвестиционного 
машиностроения, предлагает-
ся сформировать в рамках По-
становления Правительства РФ 
№779 от 31 августа 2015 года и 
под кураторством не Министер-
ства экономического развития, а 
Министерства промышленности 
и торговли России. «Условия, ко-
торые предлагает Минпромторг, 
жёстче и цели другие, – пояснил 
он, – поэтому необходимо проде-
лать другую работу. Мы примерно 
представляем, какие партнёры 
могут создать основу этого кла-
стера. Сейчас находимся на этапе 
их активного информирования». 

В кластере, согласно законода-
тельству, должно быть не менее 
10 промышленных предприятий. 
По предварительным данным, 
уже согласились участвовать в 
нём ООО «Юргинский машино-
строительный завод» и кемеров-
ское ОАО «КОРМЗ». В кластер 
должны войти как минимум два 
объекта инфраструктуры (тех-
нопарк и бизнес-инкубатор), 
минимум одно учреждение выс-
шего и среднего профессиональ-
ного образования (ЮТИ ТПУ), 
финансовая организация (ещё 
не определена), некоммерче-
ская организация. Всего должно 
быть не менее 15 организаций. 

По замыслу инициаторов идеи, 
потенциальными участниками 
кластера являются предприятия 
Кемеровской, Новосибирской, 
Томской областей, Алтайского, 
Красноярского краев, Республик 
Хакасия и Алтай.

Как отметил Андрей Ефремен-
ков, кластер инвестиционного ма-
шиностроения призван дополнить 
работу Ассоциации машинострои-
телей Кузбасса: «У них ограничен 
функционал по получению финан-
совой поддержки федерального 
уровня. Мы же создаем кластер, в 
том числе, и под этот вопрос». Под-
готовка комплекта документов по 
созданию кластера идёт совместно 
с администрацией Кемеровской 
области. До третьего квартала 
2016 года документы планируется 
представить в Минпромторг.

На том же заседании КузТПП 
президент Ассоциации промыш-
ленников и предпринимателей 
города Кемерово, гендиректор 
ОАО «КОРМЗ» Александр Сляд-
нев предложил воспользоваться 
поддержкой Минпромторга для 
создания в кузбасской столице 
индустриального парка, специ-
ализирующегося на переработке 
отходов. «По России сегодня в 2 
раза увеличено количество про-
изводств. Если первоначально 
индустриальные парки опирались 
на территории, где можно что-то 
восстанавливать, то сегодня ос-

новные направления – это созда-
ние новых производственных зон, 
так как восстановление старых 
предприятий затратно и хло-
потно. Самое главное, появился 
механизм, который позволяет это 
развивать», – заявил он. По его 
данным, в Ассоциацию промыш-
ленников и предпринимателей 
обращаются различные компа-
нии, и на основе этих обращений в 
Ассоциации пришли к выводу, что 
в Кемерове можно организовать 
индустриальный парк именно по 
тематике «Обращение и перера-
ботка отходов».

«Есть федеральный закон, 
который определяет правила об-
ращения с отходами и то, как всё 
это будет компенсироваться, раз-
виваться, – пояснил Александр 
Сляднев. – Есть федеральный 
стандарт организации индустри-
ального парка. Мы предлагаем 
создать такой парк на базе ООО 
«Кузбасский Скарабей» (также 
контролируется акционерами 
«КОРМЗа»). Реализация проекта 
поможет создать 200 новых рабо-
чих мест. Поступления в бюджеты 
всех уровней составят до 200 млн 
рублей в год. Кроме денег, инду-
стриальный парк принесет еще и 
улучшение по экологическим па-
раметрам. По данным Александра 
Сляднева, деятельность «Кузбас-
ского Скарабея» позволяет сегод-
ня в среднем сохранять более 20 

га леса в год. Если запустить еще 
одну линию, эта цифра увеличит-
ся до 70 га. 

«Создание индустриального 
парка определяется рядом усло-
вий, – продолжает он. – Должна 
быть земля, транспортная ин-
фраструктура, запасы по воде, 
канализации (коммунальная ин-
фраструктура). Сегодня у нас есть 
переработчики, которые заинтере-
сованы организовать там перера-
ботку и производство из пластика, 
полиэтилена. Есть технологии, по-
зволяющие переработать шлак… В 
общей сложности на территории 
индустриального парка могут раз-
меститься 8-10 структур… Но не 
решён земельный вопрос».

ООО «Кузбасский Скарабей» 
было создано в 2002 году на базе 
завода ЗАО «Кузбасскровля», 
основанного еще в 1964 году и 
занимавшего в своё время 23 га. 

«Кузбасский Скарабей» использу-
ет для производства макулатуры 
лишь часть этой территории. Сво-
бодную землю (порядка 14 га) как 
раз планируется использовать под 
создание индустриального парка, 
но возник спор по кадастровой 
оценке стоимости участка. Сейчас 
дело по этому поводу находится на 
рассмотрении в суде. Даже если 
земельный вопрос будет решен, 
пока точно неизвестно, а хватит 
ли места новой площадке в списке 
индустриальных парков региона. 
В Кемеровской области уже  идет 
работа по созданию индустриаль-
ных парков в Новокузнецке, Ки-
селёвске и Калтане, обсуждаются 
перспективы создания индустри-
альных парков в Анжеро-Суд-
женске и Юрге. А вот сообщений о 
создании такого парка в Кемерово 
пока не было. 

Максим Москвикин
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«МЕГАФоН»: 
Мы прЕдЛАГАЕМ НЕ просТо сВЯзь

Кризис в бизнесе – это сокращение за-
трат и оптимизация бизнес-процессов, 

а, значит, шанс вырваться вперёд. Какие 
конкретно шаги в этом направлении мож-

но предпринять в сфере телекоммуни-
каций? Об этом нам рассказал директор 

Кузбасского регионального отделения ком-
пании «МегаФон» Марк МаЛаХОВ.

– В начале декабря «МегаФон» 
сообщил об изменении в пози-
ционировании корпоративного 
сегмента. Что именно изменилось? 

– Новое позиционирование 
«Бизнес по-настоящему» от-
ражает те изменения, которые 
произошли с B2B сегментом. Про-
изошли внутренние изменения, 
касающиеся команды, принци-
пов, качества работы, что для нас 
очень важно. Вполне естественно, 
что новые внутренние принци-
пы повлияли на необходимость 
внешних изменений. «Бизнес по-
настоящему» – это философия, 
которая лежит в основе наших 
взаимоотношений с партнерами, 
где главное – доверие. В новом по-
зиционировании мы хотим доне-
сти мысль о том, что руководство 
компаний наших заказчиков мо-
жет сосредоточиться на управле-
нии бизнесом, а все вопросы связи 
доверить надежному партнеру. 
Мы предлагаем не просто связь, а 
комплекс услуг, интегрированный 
в бизнес-процессы. 

– Представители какого бизне-
са по большей части пользуются 
услугами «МегаФона»?

– Не имеет никакого значения, 
какой это бизнес: малый, средний 
или крупный. Мы открыты и до-
ступны для всех компаний, более 
того – разрабатываем и предла-
гаем нужные именно ей продукты 
и услуги.

Сегодня каждая третья компа-
ния в стране выбирает «МегаФон», 
и все они разного масштаба, с 
разными финансовыми оборота-
ми. С нами заключили контрак-
ты крупнейшие отечественные 
и зарубежные бизнес-игроки, 
такие как «РУСАЛ», «Росэнер-
госбыт», «Вертолеты России», 
«Роснефть», Volkswagen, КАМАЗ, 
BoehringerIngelheim и «РБК», 
ФГУП «Росморпорт», Группу ВТБ 
и многие другие. МВД, например, 
заключило с нами контракт на 9 
млрд. рублей. Кузбасс для нас, 
конечно же, очень важный регион. 
Здесь также, как и в России, мы ра-
ботаем с разными компаниями: от 
небольших до гигантов, таких, как 
ХК «Сибирский Деловой Союз», в 
состав которой входят угледобы-
вающие, машиностроительные, 
транспортные, коммунальные, 
строительные, сельскохозяйствен-
ные компании. 

– Работает ли «МегаФон» с 
коммерческой недвижимостью?

– Мы начали работать с объ-
ектами коммерческой недвижимо-
сти около трёх лет назад. Но уже 
сейчас нам отдают предпочтение 
клиенты, заинтересованные в 
по-настоящему быстром и эконо-

мичном развёртывании офиса в 
новой точке. Для развития корпо-
ративного бизнеса мы обеспечили 
качественную сотовую подвижную 
сеть с предоставлением интернета 
в бизнес и торговых центрах. В 
Кемерово это «Технопарк», «Сити 
Плаза», «OlympPlaza», Деловые 
центры «МИР», «Томь» «Restate», 
т/ц «Я», сеть «Променад» и многие 
другие. В Новокузнецке – бизнес 
центры «Форум», «Меридиан», т/ц 
«Сити Молл». 

– Частные лица уже привыкли 
управлять услугами связи онлайн, 
через «Личный кабинет». А когда 
дело касается услуг для бизнеса – 
это так же просто?

– Суть Личного Кабинета в 
том, что определённое количество 
вопросов наши партнёры могут 
решать самостоятельно. Не надо 
ездить в офис к оператору и даже 
звонить в колл-центр. Но «Личный 
кабинет» B2B, конечно же, имеет 
свои отличия. С одного компьютера 
можно управлять всеми услугами 
связи и сопутствующими расхода-
ми, вносить необходимые коррек-
тировки. Можно вводить и менять 
лимиты на связь для сотрудников, 
выбирать новые тарифные планы, 
причём доступно управление как 
мобильными, так и фиксирован-
ными услугами. «Личный кабинет» 
удобен еще и для бухгалтеров: есть 
возможность получать счета и 
акты, подавать заявки на коррек-
тировку договоров или оформлять 
официальные письма.

– Какое количество ваших 
корпоративных клиентов поль-
зуется, например, услугой «Вирту-
альный офис» или «Виртуальный 
сервер»? 

–  Проникновение облачных 
сервисов среди корпоративных 
клиентов «МегаФона» в Кузбас-
се составляет 15%. Это заказчи-
ки, бизнес-процессы которых 
предполагают не только звонки 
по мобильному телефону, но и 
использование самых разных 
вспомогательных ИТ-сервисов 
– например, ведут «облачную» 
базу клиентов, находясь в разных 
офисах. Основные заказчики – это 
малый и средний бизнес, для кото-
рых покупка готового «облачного» 
сервиса выходит дешевле, чем 
интеграция ИТ-решений собствен-
ными силами. Например, клиент 
может купить виртуальный сервер 
за 4,5 тысячи рублей в месяц, в то 
время как покупка собственного 
«железного» сервера и лицензии 
на ОС MicrosoftWindowsServer 
составляет 50-60 тысяч рублей, не 
считая дополнительного ПО, по-
стоянных затрат на ИТ-персонал 
и того факта, что обычный сервер 

может сломаться. Кроме того, в 
случае с «виртуальным» сервером 
бухгалтерии заказчика не нужно 
думать об амортизации и списании 
основных средств – это проходит 
как услуга.

– Кажется, ещё недавно услуги, 
связанные с межмашинным вза-
имодействием (M2M), были для 
российских компаний в новинку. А 
как развивается этот рынок сегод-
ня, что нового на нём появляется?

– С помощью услуги М2М за-
казчик может мониторить место-
положение своего автотранспорта 
и сотрудников. Для автотранспор-
та это контроль скорости, время 
простоя и возможность снимать 
данные с различных датчиков: 
датчик остатка топлива в бензоба-
ке, нагрузка на ось, температура 
в морозильной камере рефриже-
ратора. Для того, чтобы восполь-
зоваться услугой M2M клиент 
устанавливает в автомобиль GPS/
ГЛОНАСС-трекер, который полу-
чает координаты со спутников, а 
затем пересылает информацию 
клиенту через сеть мобильной 
связи. Вся история передвиже-
ния хранится на специальной 

платформе, к которой клиент 
получает доступ через удобный 
веб-интерфейс.

Счёт М2М SIM-карт от Мега-
Фон только в Кузбассе давно идёт 
на тысячи, услуга востребована 
как среди крупных холдингов и 
корпораций, так и среди пред-
приятий малого бизнеса. Действи-
тельно, учитывая специфику Куз-
басса – удалённость населенных 
пунктов, не самые благоприятные 
погодные условия – целесообраз-
нее автоматизировать сбор стати-
стики, мониторинг оборудования и 
прочие смежные задачи, тем более, 
что стоимость этих услуг суще-
ственно снизилась за последние 3 
года. Возможности M2M практи-
чески безграничны. Даже розеткой 
можно управлять дистанционно, 
если в ней стоит SIM-карта! 

– Приведите примеры, как ре-
ализуется услуга M2M?

– В Новокузнецке, например, 
«МегаФон» и «Первое городское 
радио» запустили совместный со-
циально-коммерческий проект – 
сеть всепогодных громкоговорите-
лей, установленных на остановках 
транспорта города. Оборудование 

работает благодаря SIM-картам и 
мобильному Интернету «МегаФо-
на», с помощью которого осущест-
вляется загрузка аудиопотока. На 
текущий момент в городе задей-
ствовано более 90 точек вещания, а 
охват аудитории составляет около 
200 тысяч новокузнечан в день. 

Ещё один пример – M2M-
сервисы «МегаФона» работают 
на карьерных самосвалах «Бе-
лАЗ» массой 120-150 тонн, обслу-
живающих угольные разрезы. 
Также SIM-карты устанавлива-
ются на спецтехнику JohnDeere 
и NewHolland для сельскохо-
зяйственных работ, на ратраки 
(снегоуплотнительная машина на 
гусеничном ходу) на горнолыжном 
курорте Шерегеше, снегоходы и 
даже квадроциклы

– Скоро Новый год, что поже-
лаете нашим читателям?

– Поздравляю всех кузбассов-
цев с наступающим Новым Годом! 
Желаю крепкого здоровья, благо-
получия, успехов в делах и яркой, 
насыщенной жизни. Хочу заверить, 
что «МегаФон» останется Вашим 
надёжным партнёром и помощни-
ком в развитии Вашего бизнеса!



шение финансового положения 
угольных компаний, однако, 
есть и трудности, которые про-
должает испытывать и отрасль 
в целом, и её отдельные пред-
ставители. Это находит своё вы-
ражение в банкротстве некото-
рых предприятий, в том числе, и 
тех, что были построены недав-
но и к устаревшим убыточным 
производствам не относятся (в 
октябре, к примеру, процедура 
банкротства, наблюдение, была 
введена в ООО «ОЭУ Блок No2  
шахта «Анжерская-Южная» и 
ООО «Разрез «Новобачатский»).

Н о р м а л ь н о й  р е а к ц и е й 
угольщиков на сокращение 
спроса на уголь, снижение 
доходов и другие неблагопри-

ятные обстоятельства на рын-
ке стало резкое сокращение 
инвестиционной активности. 
Оно началось ещё в прошлом 
году, продолжилось в нынеш-
нем. Пуски новых производств, 
конечно, продолжаются – в 
отрасли огромные объёмы про-
изводства, часть предприятий 
стареют, требуют замены (в 

этом году произведена одна), 
продолжается строительство 
обогатительных мощностей (в 
этом году было пущено три). И 
новые пуски уже запланирова-
ны в следующем году.

На фоне проблем в других 
отраслях неожиданно замет-
ный рост продемонстрировала 
в уходящем году энергетика 
Кузбасса. В этом году, по оцен-
кам представителей отрасли, 
выработка электроэнергии в 
регионе вырастет на 17%, до 
25 млрд кВт-часов. Основную 
часть этого прироста обеспечат 
станции ООО «Сибирская энер-
гетическая компания» (СГК) 
– ожидаемое увеличение 19%, 
до 19,85 млрд кВт-часов. Та-

кой рост обусловлен удачным 
стечением обстоятельств на 
оптовом рынке, маловодно-
стью сибирских рек и, соответ-
ственно, снижением выработки 
электроэнергии на ГЭС, а также 
открытием доступа сибирской 
электроэнергии на рынок евро-
пейской части России. 

егор Николаев

КРИзИС НА ВыВОз
В определённой степени можно 

говорить о структурном везении 
Кузбасса – экономика региона 
по-прежнему носит сырьевой 
характер, а в не-сырьевой части 
выпускается не так много потре-
бительских товаров и продукции, 
ориентированной на инвестици-
онный спрос, в частности, обо-
рудования. Поэтому сжатие на 
потребительском рынке и падение 
инвестиционной активности за-
тронуло промышленность региона, 
но не так сильно, чтобы вызвать 
остановку производств, снижение 
занятости, и создать серьёзные со-
циальные проблемы. Пищевая про-
мышленность показала рост, ведь 
внутреннее потребление Кузбасса 
она всё равно пока не закрывает, 
и сокращение потребительского 
спроса этот рост не смогло бло-
кировать. Машиностроение, по 
крайней мере, в части выпуска 
машин и оборудования, даже вы-
росло, и заметно. Впрочем, на фоне 
сильного падения предыдущего 
года. Однако, отрасль производ-
ства оборудования и машин не 
слишком заметна для экономики 
Кузбасса. У неё не такое большое 
число занятых и оборот. По данным 

территориального органа Феде-
ральной службы государственной 
статистики (Кемеровостата), этот 
показатель в два с лишним раза 
меньше, чем в пищевой промыш-
ленности: 19,5 млрд рублей за 
11 месяцев 2015 года против 42,9 
млрд. А вот производство цемен-
та, очень чувствительное к инве-
стиционной активности, упало на 
заметную величину.

В таких обстоятельствах мож-
но даже сказать, что Кузбассу 
удалось «вывезти» значительную 
часть экономического кризиса за 
свои пределы – от сокращения 
потребительского спроса и роз-
ничного товарооборота пострадали 
импортёры (и, соответственно, за-
рубежные производители), пред-
приятия легкой промышленности 
где-нибудь в Ивановской области 
и Новосибирске. Впрочем, и в 
Кузбассе тоже пострадали (см. 
диаграмму), но доля этих отраслей 
в промышленном производстве ре-
гиона незначительна.

Промежуточные итоги 2015 
года показывают, что пока рост, 
если и получается, оказывается 
ещё неустойчивым. На фоне подъ-
ёма в одних отраслях происходит 
спад в других, периоды роста 

сменяются временами снижения, 
и снова подъёма. Так в первом 
квартале увеличение объёмов 
производства наблюдалось два 
месяца из трёх, и весь квартал 
завершился с плюсом, но уже во 
втором квартале все три его ме-
сяца промышленность работала с 
общим минусом. В итоге, всё первое 
полугодие оказалось для кузбас-
ской промышленности периодом 
падения. Однако с июля рост идёт 
уже без сбоев пять месяцев подряд, 
причём, за исключением ноября 
прирост в промышленном произ-
водстве наблюдается не только по 

отношению к результатам анало-
гичного периода прошлого года, но 
и к предыдущему месяцу. Что как 
раз и указывает на устойчивость 
роста. Но продолжится ли он и 
дальше, неясно, ведь очень многое 

в экономике Кузбасса зависит от 
внешних факторов, таких как цены 
на мировом рынке сырья, курс ру-
бля, внешнеполитические движе-
ния руководства страны. 

ПЕРСПЕКТИВы 
И ТРуДНОСТИ
Основной отраслью экономики 

региона, в значительной степени 
определяющей наполняемость 
регионального бюджета, доходы 
населения, а с ними и расходы (а 
это розничный товарооборот, по-
купки автомобилей, жилищное 
строительство), осталась угольная 
промышленность. В этом году, бла-
годаря курсовой разнице, экспорт-
ные доходы угольщиков выросли, 
что улучшило их финансовое по-
ложение, позволило увеличить 
выплаты налога на прибыль, а это 
поправило положение дел в реги-
ональном бюджете.

Можно ли назвать успешным 
развитие углепрома Кузбасса в 
уходящем году, пока неясно – на-
лицо рост добычи (ожидается, что 
она составит 213, на 1% больше, 
чем в 2014 году) и некоторое улуч-

Система соревнований для 
рабочих кадров – актуальное и 
перспективное направление. Раз 
в два года в мире проводится 
международный чемпионат по 
стандартам WorldSkills. Россия 
выиграла конкурс на проведение 
такого чемпионата в 2019 году в 
Казани. В послании президента 
России В. В. Путина Федерально-
му Собранию 3 декабря 2015 был 
отмечен рост интереса молодёжи 
к рабочим профессиям, которому 
во многом способствуют именно 
чемпионаты WorldSkills по про-
фессиональному мастерству.

В этом году в Кузбассе прош-
ли два региональных чемпионата 

профессионального мастерства, на 
которых была представлена сорев-
новательная программа в общей 
сложности по 16 компетенциям.

15 декабря 2015 года в Кемеров-
ской области впервые прошёл от-
крытый региональный чемпионат 
по прикладной химии, в рамках 
которого состоялись соревнования 
по компетенции «лабораторный 
химический анализ» по стандартам 
WorldSkills International. Инициа-
тором проведения чемпионата вы-
ступил центр кластерного разви-
тия ОАО «Кузбасский технопарк» 
в лице руководителя Натальи 
Александровны Чурсиной, орга-
низатором – региональный коор-

динационный центр WorldSkills 
Russia в Кемеровской области на 
базе Кузбасского регионального 
института развития профессио-
нального образования.

Проведение чемпионата стало 
возможным благодаря реализа-
ции на территории региона Феде-
ральной программы по поддержке 
инновационных территориальных 
кластеров, курируемой в Кеме-
ровской области Департаментом 
инвестиций и стратегического 
развития в лице Антона Владими-
ровича Силинина. В мероприятии 
приняли участие сотрудники ор-
ганизаций-участников кластера 
«Комплексная переработка угля и 
техногенных отходов».

В чемпионате по прикладной 
химии приняли участие 50 студен-
тов и аспирантов университетов и 
техникумов, молодые специалисты 
химических предприятий Кеме-
ровской и Новосибирской областей, 
Красноярского края. 

Конкурсная программа прошла 
на базе химического факультета 
Кемеровского государственного 
университета, обладающего мощ-
ной материально-технической 
базой. В состав экспертов, оцени-
вавших теоретические и практи-
ческие навыки участников, вошли 
высококвалифицированные спе-
циалисты-практики, в том числе 
независимые сертифицированные 
эксперты WorldSkills, предста-
вители ведущих промышленных 
предприятий Кемеровской области 
и образовательных организаций.

На теоретическом этапе кон-
курсанты работали командно. В за-
дачу входил выбор правильной ме-
тодики определения качества угля. 
Свои наработки участники должны 

были оформить в виде презентации 
и протокола лабораторных иссле-
дований, а затем представить их 
членам жюри. Наиболее интерес-

ным был практический этап кон-
курса: в лабораториях участники 
работали индивидуально, опреде-
ляя показатели качества природ-
ной воды различными методами.

В итоге были определены по-
бедители чемпионата, а также 
выделены лучшие конкурсанты в 
номинациях «Талант» и «Кадровый 
резерв» кластера «Комплексная 
переработка угля и техногенных 
отходов». 

Победителем соревнований 
по прикладной химии стала Ана-
стасия Игоревна Дубовикова, 
студентка Анжеро-Судженского 
политехнического колледжа. Пер-
вое место во втором региональном 
чемпионате WorldSkills Russia – 
2015 по компетенции «лаборатор-
ный химический анализ» заняла 
Наталья Александровна Бездо-
мникова, студентка химического 
факультета Кемеровского госу-
дарственного университета. На-
талья будет представлять Кеме-
ровскую область на полуфинале 
Сибирского федерального округа 
IV Национального чемпионата 
WSR – 2016, который состоится 
в марте 2016 года в Красноярске. 
И, может быть, в дальнейшем за-
щищать честь молодых химиков 
Сибири на национальном чем-
пионате.
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рЕГиоНАЛьНый чЕМпиоНАТ по прикЛАдНой хиМии 
WorldSkillS ruSSia кЕМЕроВскАЯ оБЛАсТь – 2015

В 2012 году россия вошла в международное движение WorldSkills 
International, направленное на поднятие престижа и популяризацию 

рабочих профессий, распространение международных 
профессиональных стандартов и их синхронизацию с российскими. 
Международное движение WSI создано в 1946 году, и на сегодняшний 

день его участниками являются более 70 стран. Кемеровская 
область стала одним из трех первых пилотных регионов россии, 

получивших сертификат участника WorldSkills на Первой 
Всероссийской ассамблее в Москве в ноябре 2012 года.

2015 Млн рублей % к периоду прошлого года

1 квартал 34177 98,8

1 полугодие 77429 73,7

Январь-сентябрь 124863 68,4

ДИНАМИКА ИНВЕСТИцИй В ОСНОВНОй КАПИТАЛ 
В КЕМЕРОВСКОй ОБЛАСТИ В 2015 ГОДу

Источник: Кемеровостат

ВрЕМЯ рАзНоНАпрАВЛЕННых дВижЕНийПодводя предварительные итоги экономического развития Кузбасса в уходящем году, мож-
но отметить несколько тенденций, разного и даже противоположного направления. С одной 
стороны, всю вторую половину 2015 года промышленность региона, а именно она определяет 
по-прежнему его благополучие, показывала положительные темпы роста. Улучшались, соот-
ветственно, и финансовые показатели ведущих промышленных компаний, что в свою очередь 

увеличило наполнение областной казны и улучшило показатели бюджета Кемеровской обла-
сти. С другой стороны, налицо было и много негативных экономических тенденций – продол-

жал падать розничный товарооборот, и это явление характерно для экономики Кузбасса уже 
не первый год, сокращалась инвестиционная активность (см. таблицу). Крупные проекты, 

конечно, продолжали реализовываться, но их число и размеры сократились.

За 10 месяцев 2015 года добыча угля в Кузбассе вырос-
ла на 2,1 млн тонн (1,2%) по сравнению с показателями 
10 месяцев прошлого года и составила 175,6 млн тонн 
угля. По данным областного департамента угольной 
промышленности и энергетики, добыча коксующегося 
угля при этом увеличилась на 2,7 млн тонн, до 51,6 млн. 
Отгрузка угля с начала года составила 167,3 млн тонн, 
в том числе, на экспорт – 95,2 млн. 
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БЛицопрос

Чем Вам запомнился уходящий год?Чем Вам запомнился 
уходящий год?

Александр Суворкин, 
директор ООО «Биз-
нес Кар Кузбасс»: 

– На мой взгляд, 
в 2015 году Россия 
показала своей внеш-
неполитической дея-
тельностью, что она 
сильная, мощная и 
достойная уважения 
страна. Её статус на 
мировой арене сейчас 

значительно выше, чем 10 лет назад. Я патриот 
своей страны и для меня это имеет большое зна-
чение. Как бы там ни было, наступили тяжёлые 
времена, ввели санкции, что сказывается и на 
автомобильном рынке. Тем не менее, есть ощу-
щение, что следующий год будет восстанови-
тельным. Считаю, что наша страна справится с 
трудностями. Падение автомобильного рынка 
по России в целом в этом году оказалось более 
сильным, чем в Кузбассе. Для сравнения приве-
ду некоторые цифры. Падение рынка по бренду 
Toyota в стране составило 38%, в Сибирском фе-
деральном округе (СФО) – 41,3%, в Новосибирске 
продажи упали в два раза, а в Кемерове – на 30-
35%. Это говорит о серьёзном потенциале нашего 
региона, его возможностях и о том, что кузбассов-
цы любят и ценят автомобили Toyota. В этом году 
нашей компании исполнилось 10 лет. Юбилей мы 
отметили позитивно, с хорошими показателями 
за весь период по всем направлениям. Думаю, что 
потенциал компании ещё не до конца раскрыт, и 
следующее десятилетие будет для нас вполне до-
стойным.  На фоне всех этих событий уходящего 
года нельзя не отметить личную радость – моя 
внучка пошла в первый класс. Праздник, 1 сен-
тября, мы отмечали всей большой семьей.

Станислав Тен, 
директор филиала 

компании МТС в Кемеровской области:
– 2015 год мне запомнился, как год мас-

штабного развития сети МТС в регионе. За по-
следние два года в инфраструктуру Кузбасса 
нами было инвестировано 2,5 млрд рублей. 
Несмотря на нестабильную ситуацию в рос-
сийской экономике, МТС увеличила количе-
ство базовых станций в Кемеровской области 
в 1,5 раза и в итоге вывела на новый уровень 
инфраструктуру региона.

Александр Бервено, генеральный 
директор ООО «Сорбенты Кузбасса»:

– Для нашей компании главным событием в 
2015 году стало привлечение первого частного 
инвестора проекта и крупного для нас гранта 
от Сколково. Второе – сертификация продук-
ции по ГОСТ и компании по международным 
стандартам ISO. Это очень большой шаг по на-
правлению к рынку. Для России, на мой взгляд, 
значимые итоги уходящего года – это охлаж-
дение отношений с Турцией и Египтом, начало 
военных операций российскими военными в Си-

рии. Из мировых событий ещё свежи в памяти теракты в Париже и в Турции.

Сергей Апарин, генеральный директор ЧОу 
ДПО «учебно-деловой центр «ДИНКОМ»:
– 2015 год запомнился большими измене-

ниями и потрясениями во внешней политике, 
которые сильно влияют на нашу экономику 
и в итоге на жителей нашей страны. Рост па-
триотизма, и в тоже время снижение уровня 
реальных доходов. Создание туристического 
кластера, радует, что в такие нестабильные 
времена у туристического бизнеса есть планы 
на развитие и уверенность в их воплощении. 
В целом для меня год сложился лучше, чем я 
предполагал.



Специфики оказалось много – 
энергетика Кузбасса демонстри-
рует самые высокие показатели 
роста в этом году, она выступает 
крупнейшим потребителем угля, 
основной продукции региона, в ней 
реализована самая большая отрас-
левая инвестиционная программа. 
В региональном контексте это 
ставит отрасль в уникальное по-
ложение, а опыт инвестиционного 
роста показывает, что энергетика в 
Кузбассе в состоянии развиваться 
и дальше.

Начальник службы перспек-
тивного развития филиала ОАО 
«СО ЕЭС» ОДУ Сибири Роман Ку-
лагин отметил, что за последние 
два года в энергосистеме Кузбасса 
произошли серьёзные изменения. 
В результате ввода в эксплуата-
цию в прошлом году новых мощно-
стей за счёт пуска реконструиро-
ванных энергоблоков на Беловской 
и Томь-Усинской ГРЭС и новой 
ГТЭС «Новокузнецкая» (в составе 
ООО «Сибирская генерирующая 
компания», СГК) установленная 
мощность энергосистемы регио-
на выросла на 436 МВт. В итоге, 
не только выросла надёжность 
энергосистемы, увеличилась её 
загрузка со стороны системного 
оператора, появился значитель-
ный резерв мощности. Что даёт 
возможности для размещения 
новых крупных промышленных 
мощностей в Кузбассе. 

По оценке системного операто-
ра, избыток мощностей ожидается 
как минимум до 2021 года, что, с 
учётом соединения энергосисте-
мы региона с системами соседних 
регионов мощной линией в 500 
киловольт, гарантирует покрытие 
самых больших возможных нагру-
зок. По оценке Романа Кулагина, 
в сегодняшнем виде энергетика 

региона будет работать и в обо-
зримом будущем, возможностей 
для производства электроэнергии 
из возобновляемых источников, та-
ких как ветер и солнце, в Кузбассе 
практически нет. 

Первый заместитель директора 
Кузбасского филиала Сибирской 
генерирующей компании по эко-
номическому развитию Александр 
Лавров указал, что в современной 
экономике Кузбасса 55,3% вало-
вого регионального продукта обе-
спечивает выпуск товаров, 44,7% 
– сфера услуг. При этом в основе 
товарного производства находят-
ся две главные отрасли – добыча 
угля и металлургия. Именно они 
зарабатывают основные средства 
для региона, в первую очередь, за 
счёт экспорта – из 12,4 млрд долла-
ров прошлогоднего вывоза на долю 
угля и кокса пришлось 9,8 млрд, 
на металлургическую продукцию 
– 2 млрд долларов. Эти отрасли 
обеспечивают развитие региона, 
устойчивость его экономики. Энер-
гетика, по данным Александра 
Лаврова, вносит в ВРП Кузбасса 
4,1%, и не может выполнять роль 
локомотива, зато у неё функция 
инфраструктурной отрасли, роль, 
своего рода, железнодорожного 
пути, по которому развивается вся 
остальная экономика региона. 

Отмечая текущие достиже-
ния отрасли, Александр Лавров 
указал, на ввод новых мощностей 
в энергосистеме региона, увели-
чение выработки электроэнергии 
из-за маловодности сибирских 
рек и за счёт объединения сибир-
ской и европейской ценовых зон. 
Он также подметил, что с учётом 
пуска нового энергоблока на Но-
во-Кемеровской ТЭЦ в 2009 году 
общий прирост новых мощностей 
в энергосистеме составил 510 МВт. 

При этом в новые мощности СГК 
вложила 47,8 млрд рублей, из ко-
торых 32 млрд составили заёмные 
средства. 

И такие заимствования не могут 
пройти бесследно для компании, 
а ей в свою очередь приходится 
решать очень сложную проблему 
теплового бизнеса. В то же время 
его развитию сегодня мешает много 
факторов – низкие тарифы на теп-
ло централизованного снабжения 
(в то же время строятся котельные 
с очень дорогим по себестоимости 
теплом), неполная оплата за тепло, 
и рост дебиторской задолженности 
за него. И в основном, это долги не 
потребителей, не населения, а бюд-
жетная задолженность, неполная 
оплата компенсации выпадающих 
доходов. В свою очередь высокий 
уровень дебиторской задолжен-
ности вызывает вопросы у банков 
к СГК, ужесточение их требова-
ний, а без кредитов компания не 
может, да и ранее взятые следует 
возвращать.

В других регионах давно от-
казались от субсидированных та-
рифов на тепло, и это, предложил 
Александр Лавров, следует сде-
лать в Кузбассе, оставив адресную 
поддержку отдельным, социально 
незащищенным слоям населения. 

По его данным, проблемы в те-
пловом бизнесе привели к тому, что 
три станции в составе СГК сегодня, 
Ново-Кемеровская, Кемеровская 
и Кузнецкая ТЭЦ, работают в ре-
жиме вынужденных генераторов. 
Это означает, что рынок платит 
им за мощность лишь вынужден-
но, по отдельно утверждённым 
тарифам, поскольку станции эко-
номически неэффективны. Однако 
отказаться от них нельзя, они обе-
спечивают теплом большое число 
жилых домов и промышленных 
предприятий. 

Генеральный директор ОАО 
«Кузбассэнергосбыт» Леонид Пе-
тров согласился с Александром 
Лавровым в том, что неполная 
оплата за энергию сильно меша-
ет развитию отрасли. И, как и в 
случае с СГК, банки отрицательно 
относятся к тому, что у «Кузбас-
сэнергосбыта» увеличивается де-
биторская задолженность. А она 
в этом году выросла на 829 млн 
рублей и составила на середину 
декабря 3,2 млрд рублей. Хотя 
ситуация с долгами за энергию 
сегодня не сравнится с той, что 
была в конце 90-х гг. прошлого 
века, когда накопленная деби-
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Компанию Tele2 руководите-
лям кемеровских предприятий 
представила директор кемеров-
ского филиала Татьяна Никифо-
рович. К «микрофону» на первой 
встрече клуба рассказать о себе и 
своем бизнесе выходили только са-
мые смелые,  зато все присутству-
ющие были вовлечены во вторую 
часть мероприятия –  командный 
кулинарный поединок по приго-
товлению бургеров.

ЧЕМ БИзНЕС-ТАРИФы 
ПОхОЖИ НА БуРГЕРы
Кулинарный поединок  стал 

ключевым событием вечера. Перед 
его началом шеф-повар кемеров-
ского ресторана «Забой» Евгений 
Летин провёл мастер-класс по 
приготовлению бургеров. В своём 
выступлении Евгений сравнил 
процесс приготовления бургера с  
подбором оптимального тарифно-
го предложения и подключением 
дополнительных к нему услуг, 

позволяющих сократить расходы 
на связь. После мастер-класса 
участники встречи разделились 
на шесть команд. Каждая коман-
да приготовила вкусные и сочные 
сэндвичи по творческому заданию 
шеф-повара кулинарного по-
единка.

КОРПОРАТИВНАя СВязь – 
В ПОМОЩь МАЛОМу 
И СРЕДНЕМу БИзНЕСу
После творческого кулинарного 

тимбилдинга  Егор Кочнев, руко-
водитель отдела по развитию кор-
поративного бизнеса  кемеровского 
филиала Tele2, рассказал  участ-
никам встречи о новых выгодных 
тарифных предложениях для  биз-
неса  с лаконичными названиями 
«Альфа», «Бета» и «Гамма», кото-
рые позволяют предпринимателям 
на выгодных условиях  общаться 
с коллегами и партнёрами по всей 
России. Оператор запустил их с 1 
декабря 2015 года.

Абонентская плата на тарифных 
планах «Альфа», «Бета» и «Гамма» 
составляет 1200, 700 и 300 рублей 
соответственно. Тарифные пред-
ложения  различаются объемом 
интернет-трафика (15, 10 и 5 ГБ 
без ограничения скорости), количе-
ством  бесплатных минут и SMS  на 
любые номера России. На тарифном 
плане «Альфа» абонент получает 
3000 бесплатных минут и SMS, на 
тарифных планах «Бета» и «Гам-
ма» - 1500 и 500 бесплатных минут 
и SMS соответственно. Кроме этого, 
звонки абонентам Tele2 по России 
остаются бесплатными даже после 
исчерпания пакета минут.

Для того, чтобы наглядно про-
демонстрировать преимущество 
бизнес-тарифов Tele2, менеджер 
компании просчитал затраты на 
корпоративную связь одному из 
участников бизнес-клуба – груп-
пе компаний «Всё про всё». После 
расчёта  выяснилось: экономия 
на связь при переходе компании 

на корпоративное обслуживание 
Tele2 составит полторы тысячи 
рублей в месяц.

К о р р е с п о н д е н т  и з д а н и я 
«Авант-ПАРТНЕР» поговорил с  
гостями и  организаторами первой 
встречи клуба и выяснил, как они 
оценивают прошедшее бизнес-ме-
роприятие. 

Татьяна Никифорович, дирек-
тор кемеровского филиала Tele2: 

«Подобные бизнес-встречи 
в дружественной обстановке – 
хороший способ пообщаться с 
кузбасскими предпринимателя-
ми и понять, что для них важно 
при выборе корпоративной связи. 
На первой встрече бизнес-клуба 
«Люди дела» мы представили 
новые тарифные предложения 
для бизнеса, которые позволят 
предпринимателем на выгодных 
условиях  общаться с коллегами 
и партнерами по всей россии. 
Мобильная связь является для 
предпринимателей одним из 
важнейших инструментов веде-
ния бизнеса. И мы позаботились 
о том, чтобы наши тарифы и 
услуги стали удобным и эффек-
тивным инструментом для куз-
басского бизнеса.

Встречи  клуба предприни-
мателей «Люди дела» Tele2 пла-
нирует проводить и в  даль-
нейшем. Мы уверены, что это 
бизнес-сообщество  объединит 
ярких предпринимателей реги-
она, которые не боятся бросать 

вызов рынку и готовы делиться 
интересными практиками веде-
ния своего дела с другими».

Алексей Поляков, владелец 
мужской парикмахерской FIRMA: 

«Бизнес-клуб  «Люди дела» – 
полезная площадка  для нашего 
города. В Кемерове проводится не 
так много мероприятий, где пред-
приниматели могли бы встре-
чаться, обсуждать  насущные во-
просы, общаться в неформальной 
обстановке. я бы хотел, чтобы 
этот клуб стал площадкой для 
диалога бизнеса. для этого необ-
ходимо поднимать самые разные 
темы – говорить не только о 
корпоративных тарифах. Tele2 
может выступать инициатором 
встреч клуба, модератором пло-
щадки, помогать предпринима-
телям во всех их начинаниях. Со 
временем инициативу по органи-
зации мероприятий могут «пере-
хватить» и другие члены клуба».

Константин Медведев, дирек-
тор торговой компании «ГОЛД-
СИБ+»:  «Замечательно, что 
Tele2 планирует проводить та-
кие мероприятия регулярно. 
На подобных встречах можно 
познакомиться с интересными 
предпринимателями, найти пар-
тнеров, рассказать о своем деле и 
даже получить сертификаты на 
выгодное корпоративное обслу-
живание. Посмотрим, как эта 
инициатива будет развиваться 
в дальнейшем».
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ЕВ кЕМЕроВЕ 
прЕзЕНТоВАЛи 

НоВый БизНЕс-кЛуБ

Tele2 провела первую встречу бизнес-клуба «Люди дела». Мероприятие, состоявшееся 
10 декабря  в кафе-баре «Маяк», посетили 20 руководителей малого и среднего бизнеса региона.

ЭНЕрГЕТикА кузБАссА –   НАдёжНосТь и пЕрспЕкТиВы
Накануне дня энергетика проблемы и перспективы отрасли обсудили представители раз-

личных отраслей кузбасской экономики. Организованный «авантом» «круглый стол» получил 
символичное название – «95 лет плану ГОЭЛрО. Может ли современная энергетическая от-

расль стать локомотивом развития промышленности? Специфика Кузбасского региона».

торка превышала трёхлетнюю 
выручку энергосистемы.

В то же время Леонид Петров 
выступил оппонентом Алексан-
дра Лаврова в его тезисе об ин-
фраструктурной роли энергетики 
Кузбасса. По мнению гендиректора 
«Кузбассэнергосбыта», у электро-
энергетики Кузбасса хорошие пер-
спективы, и она может выступить 
локомотивом развития. Сегодня 
80% всего угля Кузбасса уходит за 
пределы региона, и если хотя бы 
часть этого угля станет топливом 
для выработки электроэнергии, 
появится больше продукции с 

высокой добавленной стоимостью. 
«И электроэнергию можно про-
давать сегодня куда угодно, в ев-
ропейскую часть страны, и такое 
будущее за энергетикой, безуслов-
но», – заключил Леонид Петров. 
Александр Лавров согласился, что 
в таком качестве роль отрасли, ко-
нечно, может быть другой, особен-
но, если появятся возможности для 
экспорта электроэнергии.

Сергей Никитенко, представи-
тель Института угля, отметил, что 
поскольку в основе ВРП Кузбасса 
лежит добыча угля, снижение из-
держек в этой отрасли обеспечит 

выигрыш «всей пирамиде». Напри-
мер, в сегодняшнем угольном раз-
резе 60% всех затрат приходится 
уже не на извлечение угля, а на его 
перемещение, и снизить эти затра-
ты могла бы обеспечить циклично-
поточная технология, хотя она и 
стоит дорого. Для подземной добы-
чи угля у кузбасских специалистов 
есть технологические наработки, 
которые позволят добывать угля в 
2 раза больше при тех же затратах. 
Всё это, в конечном итоге, позволит 
снизить себестоимость и конечную 
цену угля, а это ведет к сокраще-
нию затрат энергетиков, у которых 

до 50% себестоимости приходится 
на топливо. А выигрыш энергети-
ков – это уже выигрыш всей эко-
номики региона. 

Директор института энерге-
тики КузГТУ Ирина Семыкина 
указала на то, что энергетика – 
это та отрасль, которая требует 
огромных не только финансовых, 
материальных, но и людских за-
трат, и как раз последние годы у 
КузГТУ складывается нормаль-
ное взаимодействие с компаниями 
энергетики по подготовке кадров. 
К примеру, на одном из объектов 
филиала ПАО «МРСК Сибири» 

– «Кузбассэнерго-РЭС» открыта 
базовая кафедра Института энер-
гетики КузГТУ. «Радует, что энер-
гокомпании заинтересованы в при-
токе молодых кадров, реализуют 
различные программы по работе с 
молодёжью», – отметила она.

В итоге участники «круглого 
стола» сошлись на том, что сегодня, 
спустя 95 лет после принятия пер-
вой программы развития отрасли, 
энергосистема Кузбасса работает 
как никогда надёжно, развивается, 
и у неё просматриваются перспек-
тивы этого развития.

егор Николаев

БЛицопрос

Чем Вам запомнился уходящий год?
Дмитрий Колыханов, 
и.о. начальника Кемеровской таможни:
– 2015 год запомнился тем, что я стал исполнять обя-
занности начальника Кемеровской таможни.  Познако-
мился с прекрасными людьми, живущими в Кузбассе. 
Будучи сам коренным сибиряком не могу не сказать, 
что кузбассовцев отличает преданность делу и своей 
области.  Важным в этом году стало то, что Кемеров-
ская таможня смогла в 2015 году перевыполнить пла-
новые задание и перечислить в федеральный бюджет 
почти 4 млрд рублей. При этом в Кемеровской таможне 
в 2 раза удалось сократить сроки выпуска товаров и 
применить в работе новую технологию авторегистра-
ции на товары. Также этот год запомнился успехами 
детей. Сын поступил в театральную студию и сдал на 

пояс по карате, а дочка произнесла первое в своей жизни слово.

Марк Малахов, директор Кузбасского регионального 
отделения компании «МегаФон»:

– Уходящий год запомнился, как год очень динамич-
ный. В этом году мы, прежде всего, работали над разви-
тием сети LTE в Кемеровской области. Год назад «Ме-
гаФон» запустил сеть 4G+ в Кемерово и Новокузнецке. 
Недавно мы первыми среди операторов построили сеть 
LTE в Междуреченске, на очереди другие города об-
ласти. В этом году исполнилось 12 лет работы нашей 
компании в Кузбассе. На новый уровень вышли наши 
отношения с корпоративными клиентами, и те партнер-
ские отношения, которые мы выстраивали последние 
несколько лет, перерастают в отношения доверитель-
ные. В Новом году желаю всем свежих бизнес-идей, 
здоровья, благополучия и всегда оставаться на связи!

Евгений Мордовин, 
генеральный директор 

ООО «Програнд»:
– К сожалению, вспоминается больше негативных 

событий, чем хороших. Так, в начале 2015 года из-за 
резко возросших процентных ставок был практически 
парализован рынок ипотечного кредитования, про-
дажи квартир остановились. К тому же банки суще-
ственно ужесточили требования к застройщикам – для 
аккредитации дома его готовность должна была быть 
на уровне 80%. Но если компания может построить 
дом за счёт собственных средств на 80%, дольщики 
ей вообще не нужны! Весной Правительство начало 
субсидировать ставки по ипотеке, что оживило рынок. 
Во 2-ом полугодии продажи росли, но компенсировать 
провал 1-го полугодия мы не смогли. По нашей компании продажи в 1-ом полугодии 
сократились на 40% по отношению к аналогичному периоду 2014 года. Думаю, в целом 
по рынку похожая ситуация. Сильно «начудил» в этом году Росреестр. Так, весной из-
за каких-то работ с программным обеспечением он практически на месяц остановил 
работу, не регистрировал сделки. Ситуация повторилась в сентябре, когда он «встал» на 
3 недели. И всё это – весной и осенью, самые активные месяцы на рынке недвижимости! 
Учитывая такую нестабильную работу данной системы, тем более трудно объяснить, 
почему эти услуги постоянно дорожают. Стресса застройщикам в этом году добавил 
и страховой рынок. Как известно, из-за ужесточения требований резко сократился 
список компаний, которые могут страховать ответственность застройщиков при до-
левом строительстве. Пришлось искать нового страховщика, перезаключать догово-
ры. Оставшиеся на рынке 6 страховщиков едва справлялись с наплывом обращений, 
а без страхования продавать квартиры по договорам долевого участия мы не могли. 
В результате в ноябре рынок опять «встал». И это притом, что такое страхование, на 
мой взгляд, абсолютно бесполезно – в реальности права дольщиков страховые компа-
нии не защищают, они даже не приезжают на наши объекты! При продаже квартиры 
стоимостью  2 млн рублей около 30 тыс. мы платим за этот полис. Считаю, покупате-
лям нужно дать возможность выбора – хотят они страховать свои риски или нет. Это 
страхование должно быть добровольным. Только ухудшились в этом году отношения 
с предприятиями-монополистами – они снова повысили для застройщиков тарифы на 
подключение к сетям. И это в условиях кризиса, когда все, напротив, сокращают свои 
расходы. Постепенно мы приходим к тому, что застройщикам дешевле самим строить 
сети, чем подключаться к уже существующим. Это нонсенс! Так, в квартале «Верхний 
Бульвар» мы сейчас строим газовую котельную, потому что «СГК» выставила нам счёт в 
94 млн рублей за подключение 9-ти домов. Скоро застройщики, наверное, будут солнеч-
ные батареи на крышах устанавливать, чтобы не разориться на подключении к сетям 
(смеётся). Все свои затраты на развитие, на ремонт они традиционно перекладывают 
на застройщиков и выставляют это как обязательное требование при подключении. 
Но в тарифе, который они потом будут брать с населения, уже заложены расходы на 
капремонт, на инвестиционную программу – таким образом, одну и ту же плату они 
получают дважды. Из позитивных событий хочу отметить продление ещё на 2 года про-
граммы материнского капитала – сегодня это реальный инструмент, стимулирующий 
рынок жилья. Год был тяжёлый, но не самый плохой – «Програнд» заложил два новых 
микрорайона, «Верхний бульвар» и «Московский проспект». Банки во 2-ом полугодии 
стали лояльнее к застройщикам и заёмщикам. Если эта тенденция сохранится, если 
естественные монополисты не начнут проверять рынок на прочность – думаю, 2016 
год может сложиться для рынка вполне удачно. Банковские сбережения у населения 
растут, что тоже хорошо – формируется отложенный спрос. Важное событие для за-
стройщиков – в этом году администрация Кемеровской области ввела регистрацию 
инженерных сетей по упрощённой схеме. До этого мы пытались оформить построен-
ные и уже эксплуатируемые сети годами. Не могу не отметить работу кемеровской 
городской администрации – в этом году она, а особенно управление архитектуры и 
городского развития, продемонстрировала слаженную и оперативную работу. Быстро 
решались все вопросы по сетям, по земле, экспертизе, межеванию, быстро выдавались 
разрешения на строительство. В итоге кирпичный дом в Кедровке мы построили всего 
за 10 месяцев – такого ещё никогда не было на моей памяти. Если бы все чиновники 
так работали, никакого кризиса в нашей стране бы давно не было. 



ПЛОхОЕ И хОРОШЕЕ
Поскольку встречи уполномо-

ченного по защите прав предпри-
нимателей по Кемеровской области 
с новокузнечанами происходят 
гораздо реже, чем с представи-
телями бизнес-общественности 
Кемерова, омбудсмен начала раз-
говор с информации об основных 
изменениях, произошедших как на 
федеральном, так и на региональ-
ном уровне, которые коснулись 
правил регулирования предпри-
нимательской деятельности. Ап-
парат Уполномоченного по защите 
прав предпринимателей при Пре-
зиденте РФ провёл анализ этих 
изменений, выявив те, которые, 
по мнению института уполномо-
ченных и бизнеса, улучшили или 
ухудшили условия ведения пред-
принимательской деятельности. 
Негатива оказалось больше.

Среди наиболее ощутимых 
негативных факторов Елена Пе-
тровна назвала резкое повышение 
Цетробанком ключевой ставки. По-
вышение это было неожиданным 
для бизнеса и повлекло целый ряд 
отрицательных последствий, в том 
числе ограничение для малого биз-
неса доступа к финансовым кре-
дитным ресурсам и одностороннее 
повышение банками ставок по 
уже полученным кредитам. К со-
жалению, как сказала омбудсмен, 
не все предприниматели знали, 
что свои права можно отстоять, в 
том числе и с помощью института 
уполномоченных, и есть примеры 
успешных историй, когда при ока-
зании содействия уполномоченного 
по защите прав предпринимателей 
по Кемеровской области банки от-
казывались от повышения ставки. 
Данная проблема поставлена на 
контроль у Уполномоченного по 
правам предпринимателей при 
Президенте РФ, по ней постоянно 
осуществлялся мониторинг, созда-
на рабочая группа при Централь-
ном банке. Более того, эта проблема 
и сейчас в фокусе внимания.

Омбудсмен отметила, что, по 
словам представителя Центробан-
ка, выступившего на Всероссий-
ской конференции уполномочен-
ных, в будущем году через коммер-
ческие банки, которые получают 
поддержку Центрального банка, у 
малого бизнеса будет возможность 
получать кредиты под 11% годо-
вых. Также будет изменён подход 
к кредитоспособности субъектов 
малого бизнеса – особое внимание 
будет уделяться кредитной исто-
рии компании.

Среди других негативных из-
менений – введение налога на иму-
щество для предпринимателей, 
которые применяют упрощенную 
систему налогообложения – рас-
чёт налога будет исходя из када-
стровой стоимости, рост тарифов 
естественных монополий, серьёз-
но осложнивший жизнь малых и 
средних предприятий (эта про-
блема как раз была поднята пред-
принимателями Кузбасса, в част-
ности, Новокузнецка), ситуация с 
«Платоном», получившая широкий 
общественный резонанс, что при-
вело к снижению штрафов в разы, 
необходимость проведения проце-
дуры специальной оценки условий 
труда (СОУТ) и др.

Из главных позитивных мо-
ментов омбудсмен в первую оче-
редь отметила введение Единого 
реестра плановых проверок – ещё 
недавно возможность технической 
реализации такого закона была под 
сомнением. Уже сегодня, как от-
метила Елена Латышенко, любой 
предприниматель может зайти 
на портал https://proverki.gov.
ru и увидеть все свои проверки 
как плановые, так и внеплановые, 
кроме проверок, осуществляемой 
Федеральной налоговой службой и 
некоторых других видов проверок, 
к которым относятся, например, 
административные расследования. 
Здесь же можно увидеть и резуль-
таты надзорных мероприятий. 
Оператором Единого реестра были 
назначены органы прокуратуры 
при содействии Министерства 
экономического развития.

Среди плюсов омбудсмен от-
метила и результативность работы 
с жалобами предпринимателей 
на региональных и федеральном 
уровне. «В нашей практике до 
40% жалоб разрешается в пользу 
предпринимателей, – подчеркнула 
Елена Петровна. – Остальные 60% 
– это либо споры хозяйствующих 
субъектов, вмешиваться в них мы 
не имеем права, либо системные 
проблемы, решить которые можно, 
только изменив законодательство». 
Елена Латышенко также отметила 
увеличение в разы количества жа-
лоб, которые поступают в институт 
уполномоченных. Например, по 
итогам 2015 количество жалоб, по-
ступивших к уполномоченному по 
защите прав предпринимателей 
по Кемеровской области, увели-
чилось вдвое. Среди плюсов, каса-
ющихся этой темы – наработанная 
практика взаимодействия между 
институтом Уполномоченного по 

защите прав предпринимателей 
при Президенте РФ и Генеральной 
прокуратурой. Сейчас введены в 
практику окружные совещания 
Генеральной прокуратуры с про-
курорами субъектов РФ с присут-
ствием уполномоченных.

Позитивным моментом, до-
биться которого удалось с помо-
щью института уполномоченных, 
омбудсмен назвала то, что не 
были внесены изменения в ФЗ 
по туристической деятельности, 
которые предусматривали повы-
шенную в разы финансовую от-
ветственность, из-за чего с рын-
ка сразу могли уйти целый ряд 
туристических компаний. Что же 
касается законодательства, то к 
несомненному позитиву можно 
отнести принятие закона об амни-
стии капитала, введение надзор-
ных каникул для добросовестных 
предпринимателей (с 2016 по 2018 
гг.), продление срока действия 
федерального закона по льготной 
приватизации и др.

ПРОВЕРяТь – 
ТОЛьКО СОВРЕМЕННО!
С изменениями, которые про-

изошли в системе проверок, осу-
ществляемых надзорными органа-
ми МЧС России, а также реформой 
государственного пожарного над-
зора участников круглого стола 
познакомил главный государствен-
ный инспектор г. Новокузнецка и 
Новокузнецкого района по пожар-
ному надзору Андрей Потапов. Как 
отметил Андрей Геннадьевич, над-
зорная деятельность МЧС России 
постоянно совершенствуется, стре-
мительно приобретая современный 
характер. В этом тренде – переход 
на риск-ориентированную модель 
надзора, когда объекты прове-
ряются исходя из отнесения их к 
пяти категориям риска. Объекты 
первой, самой высокой категории 
проверяются планово не чаще, 
чем раз в три года, объекты «ну-
левого риска» – пятой категории, 
к которым относятся, к примеру, 
торговые киоски или небольшие 
отдельно стоящие мастерские, не 
проверяются планово вообще. Как 
сказал Андрей Потапов, предпола-
гается, что риск-ориентированная 
модель плановых проверок будет 
реализована на практике уже с 1 
января 2016 года через изменения 
в 294 ФЗ.

Андрей Потапов также отме-
тил, что само количество проверок 
по Новокузнецку и Новокузнец-
кому району значительно сокра-
тилось – с порядка 600 в год (как 
это было ещё три года тому назад) 
до 178 (план на 2016 год). Соглас-
но плану плановых проверок на 
будущий год по г. Новокузнецку 
и Новокузнецкому району 150 
субъектов предпринимательства 
попадают под мораторий на про-
ведение проверок. Таким образом, 
резюмировал Андрей Геннадье-
вич, из 328 запланированных для 
надзора объектов, остается только 

178. Стоит также учесть, что из 
плана проверок исключены все ин-
дивидуальные предприниматели, 
малые предприятия и крестьян-
ско-фермерские хозяйства.

Андрей Потапов также отме-
тил важность для защиты прав 
предпринимателей региона вза-
имодействия надзорных органов 
МЧС России с Союзом предпри-
нимателей города Новокузнецка, 
Кузбасской торгово-промышлен-
ной палатой, уполномоченным по 
защите прав предпринимателей 
по Кемеровской области и СМИ 
в лице Группы изданий «Авант».

О проблемах, с которыми стал-
кивается бизнес, осуществляя 
свою деятельность в сфере желез-
нодорожного, воздушного, водного 
транспорта и возможностях их ре-
шения, рассказали Новокузнецкий 
транспортный прокурор Андрей 
Шепелев и Беловский транспорт-
ный прокурор Анатолий Голодаев. 
Всего таких предприятий по югу 
Кузбасса – от Прокопьевска до 
Таштагола, как отметил Андрей 
Шепелев, порядка 200. 

Среди проблем, с которыми 
сталкиваются предприниматели, 
Андрей Иванович назвал сле-
дующие: отказ собственникам в 
перевозке, отказ в предоставлении 
вагонного парка, завышение тари-
фов, отказ в согласовании работ 
по прокладке подъездных путей, 
отказ в выдаче разрешительных 
документов, затягивание времени 
рассмотрения заявок, досмотра, 
выпуска перевозимого груза с 
требованием непредусмотренных 
законодательством документов и 
т.д. Причины возникновения та-
ких проблем, подчеркнул Андрей 
Шепелев, могут быть разные, как 
объективные, так и субъективные, 
поэтому действовать нужно только 
в рамках правового поля. «Мы со 
своей стороны заинтересованы в 
тесном сотрудничестве с предпри-
нимателями, в оперативном обмене 
информацией», – отметил Андрей 
Иванович. 

В заключении, он рассказал о 
тех контролирующих органах юга 
Кузбасса, полномочия которых 
распространяются на сферу транс-
порта: Западно-Сибирский тер-
риториальный отдел управления 
Роспотребнадзора по железнодо-
рожному транспорту (осуществля-
ет санитарно-эпидемиологический 
контроль реализуемых предпри-
ятиями товаров, контроль грузо-
вых и пассажирских перевозок на 
соответствие качеству предостав-
ляемых услуг, выдают санитарно-
эпидемиологические заключения), 
Сибирское управление госжелдор-
надзора (осуществляет контроль 
на надзорные полномочия в сфере 
безопасности движения и эксплу-
атации железнодорожного транс-
порта, промышленной безопасности 
на железнодорожном транспорте, 
лицензирование перевозочной и 
другой деятельности), таможенные 
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БЛицопрос

Чем Вам запомнился 
уходящий год?

Олег Ким, руководи-
тель Кузбасского ре-
гионального турист-
ского информацион-

ного центра (ТИц):
– Большое личное 

и профессиональное 
событие для меня в 
уходящем году – соз-
дание Кузбасского ре-
гионального ТИЦ, в 
котором я сейчас работаю. Из событий в стране 
более всего беспокоит нарастающий экономиче-
ский кризис, а в мире – всё, что связано с кри-
зисом в треугольнике Сирия-Турция-Египет. 
Туризм стал частью моей работы и, конечно, 
меня волнует изменение ситуации на любом из 
туристических направлений, как внутренних, 
так и внешних. Ведь изменение положения, а тем 
более, закрытие каких-либо направлений, не-
пременно окажет влияние на мою деятельность, 
и на деятельность моих коллег. Из ярких новых 
впечатлений в 2015 году – это участие во все-
российской студенческой игре «Зарница-2015», 
в августе в Чите. Я руководил командой студен-
тов из университета – мы на две недели попали 
в совершенно новый для себя «армейский мир». 
Всем нам пришлось жить в совершенно новой 
системе отношений и измерений, среди военного 
снаряжения, военных людей, военных порядков и 
особых принципов действия. В то же время «Зар-
ница» была не только военным соревнованием, 
но и ярким молодежным фестивалем. Это был 
непростой, но очень интересный опыт.

Ольга Бабич, дирек-
тор НИИ биотехно-

логии КемТИПП:
– 2015 год в оче-

редной раз доказал, 
что упорство, трудо-
любие, любознатель-
ность и целеустрем-
ленность помогают 
добиться успеха в 
любом деле. Этот год 
был для меня плодотворным и успешным. Он за-
помнился для меня многочисленными победами 
КемТИПП в конкурсах различного уровня, что 
свидетельствует об успешной преподаватель-
ской и научно-исследовательской деятельности 
института, результатами выполненных про-
ектов и знакомством с интересными людьми. 
КемТИПП – один из немногих вузов страны, 
кто выиграл более 19 млн рублей на реализацию 
программ повышения квалификации и стажиро-
вок инженерно-технических кадров, реализуе-
мых на своей базе. В рамках данного конкурса 
прошли обучения более 200 сотрудников про-
мышленных предприятий Кемеровской области, 
что, несомненно, свидетельствует о востребо-
ванности и актуальности программ дополни-
тельного образования, разработанных сотруд-
никами нашего вуза. КемТИПП – единствен-
ный вуз из Кузбасса, который был поддержан 
Министерством образования и науки России 
для получения финансирования в размере 170 
млн рублей на 3 года, по результатам которого 
будет организовано высокотехнологичное про-
изводство высокобелковых кормовых добавок и 
биоудобрений на основе комплексной техноло-
гии переработки перопухового сырья и других 
малоценных отходов птицеперерабатывающей 
промышленности. Важно, что по результатам 
оценки работы приемной компании по данным 
Высшей школы экономики КемТИПП набрал на 
инженерные направления абитуриентов с луч-
шим баллом ЕГЭ в Кузбассе. Интересным стал 
тот факт, что именно сотрудники КемТИПП ста-
ли исполнителями работ в рамках хозяйствен-
ного договора с Государственным унитарным 
предприятием «Водоканал Санкт-Петербурга» 
по разработке оптимальной технологии для обе-
звоживания и обезараживания осадка сточных 
вод, поступающего с полигона для хранения 
и непосредственно с очистных сооружений, и 
дальнейшей переработки обработанного осадка 
в биоудобрения и почвенные грунты. Эти победы 
являются результатом долгой, плодотворной и 
кропотливой работы всего коллектива вуза. Же-
лаю коллегам в будущем году успехов в работе, 
благополучия в семье, крепкого здоровья, хоро-
шего настроения, радости, оптимизма, творче-
ских идей и достижения поставленных целей!

АЛЕксАНдр ЛоБАНоВ: «ЭТо призНАНиЕ 
НЕ ТоЛько Моих зАсЛуГ, ЭТо – коЛЛЕкТиВНАЯ НАГрАдА»

В начале декабря известный кузбасский предпринима-
тель, генеральный директор ЗаО «Провинция-ресурс», 
президент «ротари Клуба Кемерово» александр ЛОБа-
НОВ был награждён орденом Кемеровской области «Меце-
нат Кузбасса». Наш корреспондент поговорил с алексан-
дром Петровичем о благотворительности и бизнесе.

– Александр Петрович, Вы в 
бизнесе уже столько лет, сколько 
лет новой России, при этом, можно 
сказать, что Вы начали занимать-
ся благотворительностью, когда 
это слово в нашей стране было 
ещё не так популярно, как сейчас. 
Мало того, благотворительные 
проекты были просто в диковин-
ку. И вот, наконец, Вас отметили. 
Губернатор Кемеровской области 
Аман Тулеев вручил Вам орден 
«Меценат Кузбасса». Что чув-
ствуете?

– В любом случае – волнение и 
гордость, и для меня это большая 
честь. Я благодарен нашему губер-
натору – Аману Гумировичу, что 
отметили этим орденом – «Меценат 
Кузбасса» меня, такой определён-
ный итог некоторого отрезка жизни, 
и соответственно тех людей, кото-
рые это время были рядом. Ведь это 
признание не только моих заслуг, 
это – коллективная награда. 

Вот, например, «Ротари Клубу 
Кемерово» уже 17 лет. Все эти годы 
мы стараемся делать жизнь вокруг 
нас лучше. Но ещё до Клуба, бу-
дучи директором Плотниковского 
завода, совместно с коллективом, 
мы взяли шефство над Окуневским 
детским домом, потом Клуб про-
должил эту традицию. За 18 лет мы 
вложили совместными усилиями в 
денежном выражении в этот дет-
ский дом около 7 млн рублей. Сей-
час там уже не требуются такие 
финансовые вливания, требуется 
– внимание, поэтому мы ездим в 
гости, устраиваем праздники, по-
здравляем детей с днём рождения, 
берём шефство над выпускниками.

Ещё один наш большой проект, 
которому больше 10 лет, связан 
с Кузбасским кардиоцентром. 
Кстати, инициатором награжде-
ния меня орденом, как раз  и был 
кардиоцентр. И я благодарен ру-
ководству центра за оценку наших 
совместных усилий по улучшению 
жизни детей с сердечными забо-
леваниями. Ведь здесь я тоже не 
один. Есть Лариса Суханова и Ма-
рина Мишина, которые много сил, 
времени и средств затратили на 
создание и поддержание в центре 
специальной палаты для детей, в 
которой они могли бы не просто ле-
читься, а проживать своё детство 
с минимальными неудобствами, 
которые, естественно, вызывает 
их состояние. Есть все те люди, 
которые поддержали инициативу 

Клуба Ротари, журнала «Кузбасс. 
XXI век» и Евгения Гришковца, 
поучаствовали в акции «Сердце 
– детям!», и мы смогли собрать 
на операции и восстановительные 
процедуры трём детям с заболе-
ванием сердца более 1 млн рублей.

«Плотниковский» – завод, с ко-
торым я вот уже 25 лет (да, в этом 
году юбилей!), тоже постоянный 
участник социально-благотвори-
тельных проектов. Каждый год 
подписывает с Промышленнов-
ским районом договор о социаль-
но-экономическом партнёрстве, в 
посёлке Плотниково, где собствен-
но и находится завод,  в прошлом 
году принимал активное участие 
в благоустройстве. Кроме того, на 
базе завода функционирует би-
льярдный клуб «Провинция» для 
трудового коллектива и ветеранов 
посёлка, и завод финансово под-
держивает два областных  турнира 
Федерации бильярдного спорта. 
А ещё – конно-спортивные меро-
приятия для района, различные 
праздники и народные гуляния – 
да много всего!

– Кстати, хотя Вы и отошли 
от оперативного управления, но, 
безусловно, Ваша жизнь связана 
с заводом. Какие, на ваш взгляд, 
в эти трудные экономические 
времена, его перспективы? Есть 
ли развитие?

– Знаете, как я уже сказал, моя 
жизнь вот уже четверть века не-
разрывно связана с заводом, и всё 
это время было нелегко.  Помните 
90-е?  Всё разваливалось. Вопрос 
стоял о том, выживет ли завод. С 
рынка тогда ушли: Новокузнец-
кий, Осинниковский, Прокопьев-
ский, Киселевский, Юргинский, 
Яйский пивоваренные заводы. А 
мы выстояли! Мало того, на базе 
существующего производства мы 
построили практически новый за-
вод с современным немецким обо-
рудованием, мы усовершенствова-
ли качество нашей продукции… Но 
тут пришли транснациональные 
корпорации. И нам опять нужно 
было придумывать, как в этой но-
вой уже глобальной конкуренции 
не потеряться, занять свою нишу.

И вот только-только всё нала-
дилось, наступил 2008-й год – не-
платежи, банкротства торговых 
компаний. Только в сети АЛПИ у 
нас «завис» двухмесячный оборот! 
Мы прошли и через это.

Перспективы есть всегда. Нуж-
но не опускать руки и много ра-
ботать.

– Как Вы думаете, что всё-таки 
помогло Вам преодолеть все эти 
препятствия, не сдаться, не опу-
стить руки?

– Люди, которые всё это время 
были рядом. Прежде всего, конеч-
но, моя семья и коллектив, команда 
– это дорогого стоит. 

– Люди, это, конечно, замеча-
тельно, но рынок ставится жёстче, 
он предъявляет свои требования 
и к продукции, и к упаковке, и к 
логистике… да, много к чему.

– Но и завод не стоит на месте. 
Создана основа – завод с хорошим, 
конкурентоспособным оборудова-
нием, сформировавшимися тради-
циями, постоянными партнёрами 
и главное покупателями, которые 
любят и знают продукцию. Уже 
на рынке есть бренд –  «Пивовар-
ня Лобанова», есть узнаваемость. 
Завод осуществляет поставки в 
Кузбассе и по всему Сибирскому 
Федеральному округу, продукцию 
можно купить во всех крупнейших 
торговых сетях. Но в связи с тем, 
что рынок очень динамичный, и 
предсказуемость, особенно, в Рос-
сии в сегодняшних условиях такая 
туманная, а рисков очень много, то 
для стабильной работы предпри-
ятия в настоящем и будущем, не-
обходимо думать сейчас, что будет 
завтра и послезавтра. 

Новые долгосрочные проекты 
сегодня, прежде всего, связаны с 
безалкогольными напитками, где 
на первом месте – забота о здоро-
вье. Это и напитки с известными, 
традиционными вкусами, и новые 
– газированные сокосодержащие, 
а также квас, морсы, – все они не-
сут современную идею заботы о 
собственном здоровье и здоровье 
подрастающего поколения. Это 
экологически чистые продукты 
только на натуральном сырье.

Хочу отдельно отметить два 
новых проекта завода в катего-
рии безалкогольные напитки, это 
безалкогольное пиво «Big Bar», 
полностью натуральный продукт, 
в прозрачной бутылке, аналогов 
на Российском рынке нет, хочется 
вкусного пива, но алкоголь не жела-
телен, пожалуйста. И Квас – искон-
но Русский напиток. Коллективом 
была поставлена задача сделать 

настоящий квас – Гостовский, с 
тем самым вкусом, который многие 
помнят с детства, вот и появился 
«КВАС ГОСТ» хлебный, ржаной, 
окрошечный,  покупатели оцени-
ли новинки, было даже несколько 
звонков на завод, благодарили…

На заводе не принято останав-
ливаться на достигнутом. Здесь 
всегда идут вперед, следя за тен-
денциями на рынке, предпочте-
ниями потребителей. Задача бли-
жайших лет – занять на рынке 
безалкогольных напитков в Си-
бирском федеральном округе свою 
устойчивую нишу.

– Сегодня много говорят об 
импортозамещении, особенно, в 
сфере сельского хозяйства.. Как 
Вам видится состояние дел здесь?

– Очень сложно говорить о 
каком-то большом рывке при от-
сутствии дешёвых денег и при 
той жёсткой налоговой политике, 
которая сейчас проводится. Да, 
мы можем удержать свою нишу, 
даже расти на 5-7%, но в разви-
тие нужны вложения, а сельхоз 
производители никогда не жили 
богато, у них нет денег на боль-
шие инвестпроекты. Здесь нужны 
либо крупные инвесторы, либо 
помощь государства. Но мы, ко-
нечно, пытаемся использовать те, 
возможности, которые есть, чтобы 
максимально заполнить те ниши, 
которые можем.

– Расскажите о других Ваших 
проектах.

– Вообще, вся моя жизнь связа-
на с сельским хозяйством, самим 
же сельхозпроизводством в Про-
мышленновском районе занимаюсь 
уже более 18 лет. Нам удалось со-
хранить всё то, что создано за эти 
годы, более того, последние два 
года я активно занимаюсь разви-
тием коневодства. На сегодняш-
ний день уже имеем 140 лошадей 
маточного поголовья. Плем ядро 

составляют Советские тяжелово-
зы, есть также спортивные лошади 
Орловской рысистой породы. На 
базе конефермы хотим сделать 
спортивную школу по коневодству, 
чтобы была возможность с детства 
приобщаться к такому замечатель-
ному миру – лошадей. Это же так 
прекрасно!

Сейчас я планирую сделать еще 
один небольшой шаг в разрезе им-
портозамещения – хочу развести 
300-350 племенных дойных коз За-
аненской породы, получать молоко 
и делать вкусный сыр.

Вот уже 18 лет в этом году ис-
полнилось ресторану «Бочка», где 
всё так же собираются «все свои», 
чтобы хорошо пообщаться и поесть 
настоящую русскую, сибирскую 
кухню. «Бочка» – это традиционное 
место сбора «Ротари Клуба Кемеро-
во», именно отсюда начинают свой 
путь многие благотворительные 
проекты. Ещё один большой проект, 
который уже частично реализован 
– построена детская площадка для 
детей с ограниченными возмож-
ностями в Рудничном районе Ке-
мерова, но мы не останавливаемся 
на этом – продолжается работа, 
чтобы таких площадок в городе ста-
ло больше. И на будущий год уже 
задумана большая акция по сбору 
средств на строительство ещё одной 
такой площадки.  

В общем, проектов много, а пла-
нов – ещё больше.

– Мы встречаемся с Вами на-
кануне всеми любимого в нашей 
стране праздника – Нового года. 
Что бы Вы хотели пожелать на-
шим читателям, да и вообще – 
всем?

– Хочу пожелать всем стабиль-
ности и уверенности в завтрашнем 
дне. Чтобы всё, что Вы делаете, 
было в радость, тогда всё будет 
хорошо и в делах, и в личной жиз-
ни. Здоровья, любви, хорошего 
Нового года!

ВрЕМЯ пЕрЕМЕН дикТуЕТ прАВиЛА 
и прЕдЛАГАЕТ ВозМожНосТи

Основные изменения, касающиеся правил регулирования 
предпринимательской деятельности, формирование планов проверок 

в связи с началом функционирования единого реестра плановых 
проверок и надзорных каникул – этим темам была посвящена 

встреча уполномоченного по защите прав предпринимателей по 
Кемеровской области елены Латышенко с представителями бизнес-

общественности Новокузнецка и Новокузнецкого района. Встреча, 
организатором которой стала Группа изданий «авант», прошла 

в формате круглого стола, тема которого была обозначена как 
«Бизнес и власть: лицом к лицу – откровенный разговор» в южной 

столице Кузбасса в рамках IV Форума предпринимателей.
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наименование 
заведения адрес дата/мероприятие дополнительная 

информация

Парк-отель 
«царские палаты» 

яшкинский р-он, 
с. Колмогорово, 
ул. Лесная, 3
(50-й км по яш-
кинской трассе)

06.01 Рождественская Ночь.
 
Ждем Вас ежедневно 
и круглосуточно. 

тел.: 49-59-59
сайт: palaty.ru
группа в контакте 
– свадьба царские 
Палаты Кемерово

рождЕсТВЕНскиЕ кАНикуЛы

БЛицопрос

Чем Вам запомнился уходящий год?

Максим учватов, руко-
водитель проекта «От-
крытый Город», член 
кузбасского отделения 
Общероссийского на-
родного фронта (ОНФ):

– Уходящий год мне 
запомнился интенсив-
ным общением и многи-
ми знакомствами с новы-
ми людьми. И, конечно 
же, встречей с Прези-

дентом Владимиром Путиным и премьер-мини-
стром Дмитрием Медведевым в Ново-Огарево. Эта 
встреча показала, что руководители страны слы-
шат нас, обычных людей, все прозвучавшие на ней 
инициативы были поддержаны. В этом году мной и 
другими активистами ОНФ было проведено много 
работы, почти вся она была социальная. В этом 
году напротив моего дома, на проспекте Шахтёров, 
построили дорогу, которой не было почти 5 лет! И 
это тоже результат двухлетней работы, за это всё 
жители очень благодарны администрации города. 
В целом для страны, к сожалению, наступили не-
лёгкие времена, но я бы не сказал, что ситуация 
катастрофична. Думаю, прорвёмся.

Татьяна Никифорович,  
директор кемеровского 

филиала Tele2:
– 2015 год был полон 

самых разных событий 
– добрых и очень груст-
ных. Не буду говорить 
о политике, думаю, о 
гражданской войне на 
Украине и об обостре-
нии международных от-
ношений многое скажут 
другие. Отмечу ещё одно значимое событие – в 
2015 году исполнилось ровно 70 лет со дня По-
беды в Великой Отечественной Войне. В России 
в целом и в Кузбассе в частности – очень ценят 
и чтут эту дату. Масштабное празднование 70 
лет Победы в этом году в очередной раз дока-
зали значимость этого события для каждого из 
нас. Если же говорить исключительно о Tele2, 
то для нас 2015 год  стал историческим. Собы-
тия, которые произошли за последние месяцы, 
позволили вывести бизнес компании на новый 
уровень. Только в  2015 году Tele2 запустила 
коммерческие операции в 22 регионах страны и 
сделала быстрый 3G и 4G-интернет доступным в 
60 регионах.  Безусловно, самый значимый запуск  
состоялся 22 октября  в Москве и Московской 
области. Только за первые 4 дня после старта 
продаж в столице  абонентами Tele2 стали 116 
тысяч жителей Москвы и Подмосковья. Вопреки  
прогнозам скептиков, сотрудникам московского 
филиала Tele2 удалось  построить качественную 
сеть. Но лично для меня и сотрудников нашего 
филиала самым значимым событием был запуск 
3G в Кемеровской области в мае 2015 года. На 
сегодняшний день 80% базовых станций Tele2  в 
Кузбассе поддерживают технологию 3G.

Наталья Николаева, 
финансовый дирек-
тор центра здоровья 
«Новелла»:

– Год был во мно-
гом очень непростым, 
особенно, это было за-
метно в сфере услуг. 
Но, понимая труд-
ности экономическо-
го кризиса, в Центре 
здоровья «Новелла» 

мы приняли решение не поднимать стоимость 
услуг для наших клиентов. Более того, мы ввели 
систему лояльности, позволяющую накапливая 
бонусы, получать существенные скидки. Этот по-
сыл оценили наши клиенты, а мы смогли сделать 
следующий шаг им навстречу. В октябре 2015г. 
в центре Кемерова был открыт новый центр 
для занятий спортом «NovellaSport». Пользуясь 
представленной возможностью, я и весь наш кол-
лектив желаем нашим клиентами всем жителям 
страны в канун Нового года, ненадолго забыть о 
повседневной суете, задуматься о жизненных 
ценностях и обязательно обратить внимание на 
своих близких и родных, которые всегда нужда-
ются в Вашей заботе и внимании. Поздравляем 
всех с Новым годом и Рождеством! Желаем Вам 
и Вашим близким крепкого здоровья, неиссяка-
емой энергии, счастья и благополучия! 

НоВоГодНиЕ кАНикуЛы – 
с удоВоЛьсТВиЕМ, поЛьзой 

и позиТиВоМ
За что мы любим Новый год? За предвкушение чуда, за ощущение волшебства, пахнущего 

мандаринами и ёлкой, когда в глубине души даже самого серьёзного и имеющего высокий общественный 
статус взрослого просыпается тот самый маленький мальчик или девочка, искренне верящие в приход 

деда Мороза и в то, что под новогодней ёлкой их обязательно ожидает чудесный подарок. а ещё в 
то, что, стоит только приподнять ветку этой самой ёлки и можно отправиться в удивительное 
путешествие в волшебную страну. Поэтому очень хочется провести новогодние каникулы как-то 

особенно. И не стоит огорчаться, что волшебные, то бишь, экзотические страны в силу многих причин, 
для большинства стали малодоступны. Чудеса и удивительные приключения можно организовать и 

дома – благо, возможностей для этого предостаточно. Вот только некоторые идеи.

МыЛьНыЕ ПузыРИ 
ПРОТИВ хОЛОДА 
СНЕЖНОй КОРОЛЕВы
Тем, кому не терпится пере-

жить захватывающие ощущения, 
можно в первый же день нового 
года отправиться в Кемеровский 
государственный цирк. Взрослых 
и маленьких искателей приклю-
чений там ожидает весёлое шоу с 
коварными морскими пиратами, 
цирковыми артистами, талант-
ливыми животными – медведя-
ми-канатоходцами, собачками 
акробатами, лошадьми, конечно 
же, обезьянками (как же без ново-
годнего символа!) и, разумеется, 
Дедом Морозом с внучкой Снегу-
рочкой. Морские пираты задумали 
испортить любимый праздник, но 
вся цирковая команда при актив-
ном участии зрителей не позволит 
осуществиться их злокозненным 
замыслам. На память об одержан-
ной победе в фойе цирка маленькие 
зрители, а также их родители мо-
гут сфотографироваться с обезьян-
кой Гришей, и, как уверяет цир-
ковая реклама, получить подарок, 
если дети придут на представление 
в костюме символа Нового года. 
Подарки – вещь хорошая, поэто-
му родителям стоит подсуетиться.

Принять участие в удиви-
тельных новогодних приключе-
ниях в цирке можно с 20 декабря 
по 10 января. Стоимость билетов 
– от 500 до 1200 руб.

2 и 3 января Кемеровская го-
сударственная областная филар-
мония представляет свой ново-
годний сюрприз – шоу-спектакль 
«CLINC!», который покажет ис-
панский театр мыльных пузырей. 
Самое приятное, что на представ-
ление можно прийти всей семьей. 
Взрослые несомненно оценят юмор 
и изящество скетчей, а детей не 
оставят равнодушными трюки 
с мыльными пузырями. Шоу-
спектакль «CLINC!» является 

итогом многолетних эксперимен-
тов известной международной 
театральной компании PEP BOU 
(автор идеи и режиссер – все-
мирно известный испанский мим 
ПепБоу, основавший театр мыль-
ных пузырей). Его философский 
подтекст позволит посмотреть на 
мир немного по-другому – менее 
пессимистично относится к про-
блемам и замечать и радоваться 
всему хорошему, что окружает.

Пофилософствовать о мире 
можно в Кемеровской областной 
филармонии 2 января в 15.00, 3 ян-
варя – в 12.00 и 15.00. Стоимость 
билетов – 700-1000 руб.

Впрочем, в филармонию можно 
прийти не только на шоу-спек-
такль театра мыльных пузырей 
– здесь подготовлена обширная 
программа на любой вкус. Напри-
мер, те, кто любит вокальную му-
зыку, несомненно, с удовольствием 
посетят концерт «Рождественская 
шкатулка» с участием солистки 
Елены Корчугановой – в програм-
ме обещано волшебство и прекрас-
ная музыка, посвященная Новому 
году, Рождеству, зиме (3 января, 
19:00), для любителей духовой 
музыки – концерт «А снег идёт…» 
Губернаторского духового орке-
стра (4 января, 19.00), поклонников 
скрипичной музыки порадует «По-
лёт скрипок» – плод творческого 
содружества ансамбля скрипачей 
«Созвучие» и солиста филармонии 
Дмитрия Ганина («классический 
кроссовер», как концерт назван в 
афише, проще, феерическое соче-
тание классической и популярной 
музыки можно послушать 5 января 
в 19.00). А 6 января, как раз нака-
нуне Рождества, с поздравлениями 
и наилучшими пожеланиями на 
сцене филармонии – оркестр рус-
ских народных инструментов. Если 
хотите услышать оригинальные 
музыкальные трактовки знакомых 
мелодий и песен советских, рос-

сийских и зарубежных композито-
ров, торопитесь к 19.00. Но главное, 
не забудьте по старой русской тра-
диции дождаться первой звезды 
и загадать желание. Стоимость 
билетов на концерты – 500 руб.

На десерт творческой програм-
мы новогодних каникул, можно 
отправиться в кемеровский Театр 
для детей и молодежи на спектакль 
«Снежная королева» по сказке 
Ганса-Христиана Андерсена – 
вечная история о любви и предан-
ности, побеждающих предатель-
ство, коварство, холодный расчёт, 
глупость и жадность. 

еще раз убедиться в том, что 
любовь способна преодолеть все 
препятствия и растопить даже 
вековые льды в новогодние канику-
лы можно 4, 5, 6, 8 января. Стои-
мость билетов – 350 руб.

В ГАРМОНИИ С ИСТОРИЕй,
ПРИРОДОй И СОБОй
Тем, кто творческо-развлека-

тельной программе предпочитает 
активный отдых и программы экс-
курсионно-познавательные или 
дегустационно-оздоровительные 
тоже можно подобрать подходя-
щий интересный вариант. Причем, 
подходящий для всей семьи. На-
пример, отправиться в Мариинск, 
где музей-заповедник «Мариинск 
исторический» подготовил новый 
экскурсионный тур «От казачества 
до купечества», знакомящий с тем, 
кем были и как жили первые каза-
ки в нашем крае, как зарождалось 
купечество, как формировались 
образ жизни и традиции купцов. 
Новый тур украшает изюминка 
– русское чаепитие с рассказом 
о русской чайной традиции и де-
густацией чая, заваренного по 
старинному обычаю из очень по-
лезной травки – Иван-чай, а так-
же секреты её заготовки. (Между 
прочим, в старину на Руси из этой 
травки делали не только чай. На-

стой из Иван-чая употребляли как 
целебный напиток от различных 
хворей. Европа также ценила по-
лезные свойства травы, а потому 
импортировала этот продукт из 
России огромными партиями). 

Стоимость тура – 270 руб. 
с человека. ехать лучше коллек-
тивом – принимаются заявки от 
группы не менее 10 человек.

Кроме нового тура в Мариинске 
можно заодно принять участие и в 
традиционных, например, в экс-
курсии «Путешествие по уездному 
городу», или просто погулять по 
старинному сибирскому городу, 
посмотреть выставки и экспозиции 
его музеев, полюбоваться старин-
ным деревянным зодчеством.

Гармонично дополнит истори-
ческо-дегустационную программу 
ещё одна новинка, которую в этом 
сезоне предлагает партнёр музея-
заповедника турбаза «Арчекас» 
– катание на собачьих упряжках 
(хаски). Круг – 220 руб.

Любители уединения и зимней 
рыбалки ждёт отдых на туристи-
ческой базе для рыбаков и отды-
хающих «Тырышкина старица». 
Небольшой домик вдали от ци-
вилизации, зимние промысловые 
озера, чистый воздух и общение с 
природой позволят провести неза-
бываемые несколько дней с семьей 
или близкими друзьями – в домике 

возможно проживание до 4 чело-
век. Стоимость проживания – 600 
руб. с человека в сутки.

Если кто не готов ехать так да-
леко, можно отправиться на горно-
лыжный комплекс на горе Люскус 
в Кемерове (работает ежедневно с 
10.00, в будни – с 13.00, в выходные 
– с 10.00, прокат лыж и сноуборда 
– 350 руб. за 4 часа). Или исполь-
зовать надёжный вариант с гаран-
тированно хорошим настроением 
– музей-заповедник «Томская пи-
саница». Здесь уже давно подготов-
лена программа для разнообраз-
ного, веселого и здорового отдыха: 
2-6, 8 и 10 января – дни семейного 
отдыха «В гостях у Деда Мороза», 
7 января – народное гуляние «Под 
рождественской звездой», 9, 10, 16, 
17 января – дни семейного отдыха 
«Святочные забавы». (Начало – в 
13.00, стоимость билетов: дет-
ский (с 4-х лет) и льготный – 150 
руб., взрослый – 200 руб.)

И после такой программы, по-
зитивной и оздоравливающей – 
после весёлых гуляний, катания 
на санях, снежных горках и прочих 
зимних удовольствиях, горячего 
чая в Губернаторской чайной – и 
мысли рождаются исключительно 
позитивные и здоровые. Невольно 
думается – да ну его, тот кризис. В 
конце-концов, побеждает тот, кто 
верит в себя. И зачастую не благо-
даря, а вопреки.

органы, осуществляющие деклари-
рование, досмотр, выпуск, контроль 
поставляемых на территорию тамо-
женного союза товаров, Новокуз-
нецкий линейный отдел полиции, 
который выдает охранным пред-
приятиям разрешения на хранения 
и использование оружия.

Дополняя выступление транс-
портных прокуроров, Елена Латы-
шенко сообщила, что институтом 
уполномоченных и Западно-Си-
бирской транспортной прокура-
турой заключено соглашение о 
взаимодействии и сотрудничестве, 
согласно которому уже реализует-
ся практика совместных приемов.

КАК ПОДРуЖИТьСя 
С НАЛОГОВОй СЛуЖБОй?
Пользуясь случаем, предпри-

ниматели-участники круглого 
стола задали уполномоченному по 
защите прав предпринимателей по 
Кемеровской области Елене Латы-
шенко множество вопросов, каса-
ющихся разных проблем бизнеса. 
Вопросы были самые разные – от 
задолженности предпринимателям 
муниципалитетов по муниципаль-
ным заказам до справедливого 
распределения грантовых средств. 

Общественный представитель 
уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в г. Новокузнец-
ке Светлана Михайлова подняла 
тему взаимоотношения с налого-
выми службами. «Любые контроли-
рующие органы должны помогать 
бизнесу, предупреждая наруше-
ния, а не наказывать», – убеждена 
Светлана Михайловна, приведя в 
пример надзорные органы МЧС 
России, которые «сначала пред-
упреждают и говорят, что нужно 
сделать». Генеральный директор 
«Кузбасской ярмарки» Владимир 
Табачников развил начатую тему, 
спросив, как с точки зрения взаимо-
отношения с налоговыми службами 
выглядит Кузбасс на фоне всех 
субъектов СФО. Елена Латышенко 
ответила, что, если опираться на 
данные статистики, сложнее всех 
в этом отношении Бурятии – там 
миграция бизнеса в другие регионы 
порядка 900 предприятий. В Куз-
бассе за 2014 год сменили прописку 
порядка 260 юридических лиц. И 
хотя прибыло в регион 180 юрлиц, 
общий баланс отрицательный и 
это не может не вызывать тревогу. 
Елена Латышенко отметила, что 
налоговая служба – одна из самых 
сложных для взаимодействия, с 

ней единственной институту упол-
номоченных не удалось заключить 
договор о сотрудничестве. В то же 
время работа ведётся, и по отдель-
ным моментам можно наблюдать 
точки соприкосновения. Что же 
касается федерального уровня, то 
там заметны и ощутимы перемены 
к лучшему.

Главный редактор ГИ «Авант» 
Галина Красильникова поинте-
ресовалась регулированием роста 
тарифов естественных монополий – 
какие перспективы в этой области. 
Отвечая на этот вопрос, Елена Ла-
тышенко отметила, что тема очень 
сложная, далеко не всем предпри-
нимателям под силу разобраться, за 
что они платят. Самое неприятное, 
что предприниматели сейчас не 
могут рассчитать свои расходы на 
будущее – а такая возможность, 
убеждена Елена Петровна, долж-
на быть. Тем более, что сегодня 
ситуация такова, что небольшим 
потребителям, например, электро-
энергия обходится дороже, чем 
крупному предприятию. Для ре-
шения проблемы тарифов почти во 
всех субъектах РФ созданы Советы 
по вопросам деятельности субъек-
тов естественных монополий, куда 
входят представители политиче-

ских партий, бизнес-объединений 
и общественности. Эта система и 
обеспечивает общественный кон-
троль за формированием тарифов, 
а также позволяет влиять на си-
туацию. Кроме того, есть возмож-
ность участвовать в правлениях 
региональной энергетической ко-
миссии, которая тоже утверждает 
тарифы (по правилам определен-
ные на федеральном уровне), и 
взаимодействовать с Федеральной 
антимонопольной службой, которой 
переданы функции федеральной 
службы по тарифам.

Елену Архипову, исполнитель-
ного директора Союза предприни-
мателей Новокузнецка интересо-
вал вопрос задолженности пред-
принимателям муниципалитетов 
по муниципальным заказам. Как 
сказала Елена Латышенко, с та-
кой проблемой предприниматель 
может обратиться к уполномо-
ченному, а также в прокуратуру 
или в суд.

Подвел итог разговору гене-
ральный директор «Кузбасской 
ярмарки» Владимир Табачников, 
отметивший ценность подобных 
встреч для бизнес-общественно-
сти региона.

Светлана Платоненко

ВрЕМЯ пЕрЕМЕН дикТуЕТ прАВиЛА 
и прЕдЛАГАЕТ ВозМожНосТи
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